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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: sin base social, ninguna transformación se lleva a cabo (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
En contra del presidente Andrés Manuel López Obrador se han alineado las élites 
empresariales y políticas, partidos, medios informativos y periodistas de México y del 
extranjero, comentaristas, economistas, científicos y artistas, así como organizaciones 
internacionales que no han dejado de golpear –ni inventar ni insultar– un solo día en los 
21 meses que lleva en el cargo, pero él es empecinado y se le ve tranquilo. A pesar de 
ello, su compromiso con la libertad de expresión se mantiene incólume y su voluntad de 
transformar, intacta. Le achacan poca voluntad ecológica, pero él defiende el programa 
de reforestación más ambicioso del mundo y el fortalecimiento de las energías limpias 
por medio de la reconstrucción de las hidroeléctricas vetustas o abandonadas. Le 
atribuyen posturas contrarias al feminismo, pese a que como gobernante y como 
dirigente ha distribuido las responsabilidades de manera paritaria entre hombres y 
mujeres. 
En entrevista con La Jornada en Palacio Nacional, con motivo de su segundo Informe 
de gobierno, López Obrador se reivindica como un luchador social de por vida, pero 
avizora el fin de su responsabilidad política a la conclusión de su sexenio. Yo termino, 
si así lo decide la gente, en 2024, y no vuelvo a participar en política, a ocupar ningún 
cargo ni a aspirar a nada, porque siento que contribuí y vendrán otros. 
La plática tiene lugar en la recién estrenada sala de Palacio Nacional Daniel Cabrera y 
los Olvidados, un insólito homenaje a la contraparte del poder: las y los activistas, 
políticos, intelectuales, periodistas y hasta guerrilleros que combatieron de todas las 
maneras el autoritarismo, la corrupción, la cerrazón y la simulación que se cocinaron en 
este mismo edificio y sus extensiones –notablemente, Los Pinos– en distintas épocas. 
El resto del recinto le merece respeto histórico, pero en este espacio, acondicionado por 
él mismo y por su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, se siente a sus anchas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/07/politica/002n1pol) 
 

Pandemia pone en jaque comicios de 2021; arranca hoy proceso electoral 
(Excélsior, Aurora Zepeda, p. web). 
a organización del proceso electoral 2020-2021, que inicia hoy, estará marcada por la 
pandemia de covid-19, la que obligará a tomar medidas inusuales para mitigar riesgos. 
Sin embargo, consejeros electorales y especialistas en la materia coincidieron en que el 
INE no tendrá posibilidad de posponer los comicios de 2021, en los que 21 mil cargos 
de elección popular estarán en juego, ni podrá realizar la votación de forma remota. 
Para expertos como el consejero José Roberto Ruiz Saldaña, no habrá un “plan B” 
respecto a las elecciones intermedias, en las que podrán participar más de 94 millones 
de ciudadanos, ya que actualmente el voto por internet no es confiable al 100% y, en 
palabras de Luis Carlos Ugalde, extitular del extinto IFE, cambiar la fecha de los 
comicios sería un “ejercicio de riesgo”. 
Piden no atar comicios a ciclo de la pandemia; ANTICIPAN MEDIDAS INUSUALES 
Consejeros y especialistas admiten la imposibilidad de posponer las elecciones como 
ocurrió en Coahuila e Hidalgo o tratar de realizar la votación de forma distinta a la 
presencial 
Para el Instituto Nacional Electoral (INE) no habrá plan B ni posibilidad de posponer las 
elecciones intermedias, o de hacerlas de manera diferente a la establecida por la 
Constitución, coincidieron en señalar el consejero del INE José Roberto Ruiz Saldaña y 
los expertos electorales Marco Baños y Luis Carlos Ugalde. 
Hoy lunes da inicio el año electoral 2020-2021, el primero en el que concurren 30 
elecciones locales más la elección de diputados federales, con un listado nominal de 
más de 94 millones de ciudadanos y más de 21 mil cargos de elección popular en 
disputa.  

https://www.jornada.com.mx/2020/09/07/politica/002n1pol


Año electoral que, se vislumbra, estará caracterizado por hechos inéditos ante la 
pandemia de covid-19 que obliga a tomar medidas inusuales, como destinar 380 
millones de pesos para otorgar seguridad e higiene en las casillas. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-pone-en-jaque-comicios-de-2021-
arranca-hoy-proceso-electoral/1404240) 
 

Este lunes se define el futuro de la Conago (El Sol de México, Felipe Cárdenas, p. 

web). 
Chihuahua. - Hoy se reúnen en Chihuahua los mandatarios de la Alianza Federalista 
para definir su salida de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), por 
considerar que ésta ya no sirve como un mecanismo de diálogo y acuerdos entre el 
gobierno federal y los estados, situación ante la que el presidente de este órgano, Juan 
Manuel Carreras, guarda silencio. 
Serán nueve de los 10 mandatarios de esta alianza los que acudan a la reunión, a la 
que sólo faltarán el gobernador de Aguascalientes, Martón Orozco Sandoval. 
Por su parte, el gobernador de San Luis Potosí y presidente de la Conago, Juan Manuel 
Carreras López, ha mantenido silencio sobre la probable fractura de la conferencia, la 
cual, durante la última reunión celebrada el 22 de agosto, dejó insatisfechos a los 
mandatarios estatales quienes amagaron con abandonarla. 
Serán los gobernadores de Durango, José Aispuro Torres; Jalisco, Enrique Alfaro 
Ramírez; de Michoacán, Silvano Aureoles Cornejo; de Tamaulipas, Francisco Javier 
García Cabeza de Vaca; José Ignacio Peralta Sánchez, del estado de Colima; Miguel 
Ángel Riquelme Solís, de Coahuila; Jaime Rodríguez Calderón, de Nuevo León y Diego 
Sinhué Rodríguez Vallejo, de Guanajuato, quienes definirán hoy abandonar la alianza. 
Originalmente la Alianza federalista se formó como un grupo regional de respuesta ante 
la pandemia de Covid-19, entre los estados de Tamaulipas, Coahuila y Nuevo León, 
posteriormente se sumaron más estados y definieron como meta la renegociación del 
Pacto Fiscal federal, con lo cual buscan una nueva fórmula para que la Federación 
distribuya los recursos obtenidos de los impuestos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/este-lunes-se-define-el-futuro-de-
la-conago-reunion-chihuahua-pandemia-coronavirus-covid-19-5725917.html) 
 

Diputados de Morena prevén que el presupuesto de 2021 sea menor que el 
aprobado en 2020 (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Legisladores federales de Morena de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de 
Diputados anticiparon que, por primera vez en muchos años, el Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2021 se perfila menor al de 2020. 
Revelaron que, debido a la crisis económica, a la epidemia del COVID-19 y a la drástica 
caída del precio internacional del petróleo, el recorte en el gasto del año próximo podría 
ser de al menos 250 mil millones de pesos. 
De los 6 billones 107 mil millones 732 mil 400 pesos que se aprobaron para este año, 
para 2021 podría quedar en menos de 5 billones 900 mil millones, con lo que se 
acercaría, incluso, al de 2019, que fue de 5 billones 838 mil 59 millones 700 mil pesos, 
según estimaron. 
Aunque sin mencionar cifras, el coordinador de Morena, Mario Delgado, anticipó que el 
2021 “va a ser un año muy duro” y con nuevas “medidas para obtener recursos 
destinados a la salud”. 
Señaló que el Paquete Económico que entregará el gobierno federal esta semana 
tendrá como prioridad la atención a los programas sociales, los proyectos de 
infraestructura, además no va a contemplar el aumento de impuestos ni planteará más 
deuda para el país ni incremento en el precio de los energéticos. 
Adelantó que “de nueva cuenta el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador se va a apretar, todavía más, el cinturón y continuará con su política de 
austeridad para poder tener recursos suficientes y atender a los que más necesitan: los 
más pobres”. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-pone-en-jaque-comicios-de-2021-arranca-hoy-proceso-electoral/1404240
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-pone-en-jaque-comicios-de-2021-arranca-hoy-proceso-electoral/1404240
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/este-lunes-se-define-el-futuro-de-la-conago-reunion-chihuahua-pandemia-coronavirus-covid-19-5725917.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/este-lunes-se-define-el-futuro-de-la-conago-reunion-chihuahua-pandemia-coronavirus-covid-19-5725917.html


“Desde el gobierno federal se aplicará una firme política de austeridad, a fin de que los 
programas sociales tengan los recursos necesarios para que se mantengan y no 
disminuyan, y así las familias tengan la posibilidad de un ingreso que les permita 
continuar con su etapa de recuperación”. 
En su bancada, añadieron que la Secretaría de Hacienda contemplaría una caída de la 
economía hasta en 10 por ciento y que la inflación castigaría a la población con un 4 por 
ciento, por lo menos. Estimaron que la paridad del dólar se establecería en un máximo 
de 21.50 pesos y que el precio del barril de petróleo no superará los 45 dólares. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/para-2021-preven-diputados-menor-presupuesto-
que-el-aprobado-en-2020) 
 

Paquete Económico del 2021, el más austero del Siglo XXI (El Economista 

Elizabeth Albarrán, p. web). 
El próximo 8 de septiembre, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
entregará el Paquete Económico del tercer año de gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, el cual expertos consideran será el más austero que se haya registrado, al 
menos en lo que va del siglo XXI. 
Coinciden en que, este Paquete Económico estará más influido por las elecciones 
intermedias del 2021, donde se renovará completamente la Cámara de Diputados; 15 
gubernaturas; 30 congresos locales y ayuntamientos que por reactivar  la economía 
mexicana, afectada por la pandemia del Covid-19. 
“Por mucho este será el presupuesto más austero, más difícil y descuadrado de los 
últimos 20 años y en términos políticos, creo que el Presidente se está jugando su 
gobierno en el siguiente Paquete Económico”, expuso Héctor Villarreal, director general 
del Centro de Investigación Económica Presupuestaria (CIEP). 
Desde su perspectiva, el gobierno mantendrá el mensaje de que todo va bien, aunque 
los ingresos se están cayendo, con la contracción económica, y de que quedan pocos 
recursos en los fondos de estabilización. “Creo que vamos a ver otra vez fuertes recortes 
en la administración pública y quizá veamos por el suelo a la inversión física”. 
Carlos López Jones, director de Consultoría en Tendencias Económicas y Financiera 
estimó que será el primer Paquete Económico de la historia del México moderno donde 
el 2021 pueda estar por debajo de lo que se gastó en 2020. “Esto es muy grave porque 
la población sigue creciendo y la economía no, con lo que vamos a tener grandes 
rezagos en educación, salud y vivienda”. 
De acuerdo con el informe del segundo trimestre del 2020, la SHCP prevé que la 
economía se contraiga 7.4%, lo que provocará una reducción de 287,700 millones de 
pesos en los ingresos presupuestarios, respecto a lo aprobado. Los ingresos petroleros 
serán menores en 179,400 millones de pesos y los tributarios no petroleros menores en 
402,500 millones de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Paquete-Economico-del-2021-el-mas-
austero-del-Siglo-XXI-20200907-0009.html) 
 

Rumbo a la elección 2021: impugnación y acusaciones (El Economista, Marisol 

Velásquez, p. web). 
De cara a las elecciones del 2021, los partidos que aparecerán en las boletas federales 
son Morena, PAN, PRI, PT, PRD, Movimiento Ciudadano, así como PVEM. Y de 
confirmarse la decisión del INE, se incorporaría el nuevo Partido Encuentro Solidario. 
El pasado viernes, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó, con 
seis votos a favor y cinco en contra, otorgar el registro como nuevo partido político 
nacional a una de las siete organizaciones que presentaron su solicitud de registro, 
Partido Encuentro Solidario. 
De acuerdo con los criterios establecidos por el INE, para que una organización se 
consolide como partido político debe celebrar asambleas por lo menos en 20 entidades 
o en 200 distritos electorales, en las que participen 3,000 afiliados por entidad o 300 por 
distrito electoral.  
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Además de contar con un número de afiliados igual o superior a 0.26% del padrón 
electoral federal utilizado en la última elección federal ordinaria, equivalente a 233,945 
personas. 
Así, el nuevo instituto político al que le dio el registro el INE, de acuerdo con el artículo 
85 de la Ley General de Partidos Políticos, no podrá convenir frentes, coaliciones o 
fusiones con otro partido en la próxima elección federal. 
Asimismo, el artículo 94 de la misma ley establece que este nuevo partido, para 
mantener su registro, deberá obtener por lo menos 3% de la votación válida emitida en 
la elección del 2021. 
En el TEPJF hay tres escenarios posibles 
El viernes, el Consejo General del INE rechazó el registro como partidos políticos de 
seis de las siete organizaciones que hicieron su solicitud; entre los argumentos del 
organismo destacaron que en algunos casos éstas recibieron recursos de procedencia 
desconocida o se constató la participación de agremiados o un sindicato en las 
asambleas celebradas. 
Las organizaciones rechazadas fueron: Grupo Social Promotor de México; Redes 
Sociales Progresistas AC; Libertad y Responsabilidad Democrática AC; Fuerza Social 
por México; Fundación Alternativa AC; y Súmate a Nosotros. 
Todos los actos de autoridad son impugnables y de acuerdo con el artículo 8 de la Ley 
General del Sistema de Medios de Impugnación en Materia Electoral, los medios de 
impugnación previstos deben presentarse dentro de los cuatro días contados a partir de 
que se notifique la resolución de la autoridad electoral. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Rumbo-a-eleccion-2021-impugnacion-y-
acusaciones-20200907-0003.html) 
 

La vacuna convertirá a México en el primer país seguro de AL: Miguel 
Torruco (Milenio, Georgina Navarrete, p. web). 
Gracias a los acuerdos que firmó el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
obtener la vacuna contra el covid-19, México será el primer país inmune en América 
Latina, lo que dará ventaja para recuperar la actividad económica, señaló el secretario 
de Turismo, Miguel Torruco Marqués.  
“Con las negociaciones que hizo el Presidente de la República, el secretario Marcelo 
Ebrard en Relaciones Exteriores y el secretario Jorge Alcocer de Salud, al ser los 
primeros en América Latina en tenerla y distribuirla, vamos a tener una ventaja como 
país inmune. Ahí se nos abre la oportunidad porque la gente seguirá viajando”. La 
pandemia detuvo de golpe el turismo.  
Fue como “un congelamiento de imagen”, que dio pie a que se “resetee la política 
turística”, dice Torruco, quien confía en que su modelo dará buenos resultados al final 
del sexenio. En entrevista con MILENIO, el secretario afirmó que pese a la crisis “lo 
alentador es que 198 mil millones de pesos son más de 500 proyectos que tenemos 
identificados en cartera de inversión en todas las entidades federativas”.  
Aunque no todos son proyectos hoteleros, “en número de cuartos de hotel vamos a 
superar los 20 mil este año". Dedicado al turismo hace 49 años, Torruco integra su visión 
para impulsar al sector desde dos frentes: como funcionario que ondea la bandera de la 
austeridad y como empresario que sabe que se puede hacer negocio sin subsidios del 
gobierno. El secretario espera que el Presupuesto de Egresos para 2021 que se 
presenta mañana sea favorable, al menos igual que en 2020, pero asegura que “si me 
quitan, lo hago”, pues un programa exitoso no depende del dinero. “Siempre he dicho 
que durante las crisis, fortaleza; y ante la austeridad, creatividad”.  
(https://www.milenio.com/negocios/la-vacuna-convertira-a-mexico-en-el-primer-pais-
seguro-de-al) 
 

Pide la IP presupuesto para crecer en 2021 (El Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
El sector privado solicitó al Gobierno de México que se elabore un Paquete Económico 
para 2021 con prioridad a estimular el crecimiento económico del país, luego de la caída 
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causada por la inactividad en la mayoría de los sectores, como consecuencia de la 
pandemia de COVID-19. 
En este sentido, los grupos empresariales del país solicitaron incentivos en lugar de 
ajustes a los impuestos para poder recuperarse y rescatar los empleos perdidos, dijo 
Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), al 
esperar que el presupuesto federal del paquete para el siguiente año sea austero, con 
el cuidado a las finanzas públicas y responsable. 
“Esperamos un paquete austero, con limitaciones desde el punto de vista del gasto. 
Esperamos que no haya iniciativas como las que hemos escuchado, de que en una 
situación económica tan desventajosa como la que ha enfrentado el empresariado 
mexicano, quieran venir todavía los legisladores a buscar aumentos de impuestos. En 
ningún lugar del mundo se está buscando aumentar impuestos en una situación tan 
desventajosa como la vivida en los últimos meses”, dijo. 
En este sentido, el líder de la máxima cúpula empresarial aseguró que propuestas de 
incrementar impuestos o aplicar nuevos dentro del paquete del Presupuesto 2021 a 
presentarse al Congreso de la Unión mañana, provocarían una recesión todavía mayor 
en la economía. 
La semana pasada trascendió que legisladores de Morena propusieron elevar los 
impuestos a refrescos, productos procesados y cigarros, con lo que se buscaría abatir 
el impacto de los ingresos tributarios en este año ante la caída en el precio del crudo a 
principios de 2020; propuesta que fue descalificada unos días después por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien prometió que no habrían ajustes al esquema 
tributario del siguiente año. 
“Lo que se requiere son incentivos para poder crecer y desarrollar y no estar pensando, 
como hemos visto en algunas iniciativas, en una salida que no tiene ningún sentido y 
responsabilidad por quien lo propone y al final, el impacto es que provocan recesiones 
y que la economía se retraiga aún más”, expuso Salazar Lomelín en videoconferencia 
de prensa, y destacó que en lo que hay plena coincidencia con el gobierno federal es 
en detener la evasión fiscal. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-presupuesto-para-crecer-en-2021) 
 

Hay potencial para invertir 96,500 millones de dólares en energía: IP (El 

economista Karol García, p. web). 
La iniciativa privada mantiene la expectativa materializar inversiones por más de 2.098 
billones de pesos (más de 96,500 millones de dólares) en el sector energético mexicano, 
mediante obras de las cuales 865,359 millones de pesos irían destinadas al sector 
eléctrico y 1.239 billones de pesos a actividades de hidrocarburos. 
Así lo expuso el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) a la Secretaría de Hacienda 
mediante un recuento que incluye los proyectos para este sexenio en sus distintas 
etapas: en proceso de análisis, autorización y ejecución, según el documento al que 
tuvo acceso El Economista. 
Con ello, expusieron que existe la factibilidad de que se ejecuten 157 proyectos en 
materia eléctrica, que incluyen obras de generación, transmisión y cogeneración 
eléctrica, además de 122 proyectos de transporte, almacenamiento, comercialización y 
hasta algunos muy específicos de exploración y producción en materia de 
hidrocarburos. 
Del total de proyectos, según la clasificación hecha por el CCE, se encuentran en 
proceso autorización obras que representan 57% de la inversión contabilizada. En la 
fase de análisis están los proyectos que abarcan 22% de la inversión, en ejecución solo 
18% y en otro estatus, 4 por ciento. 
A mediados del mes pasado, Carlos Salazar Lomelín, presidente del CCE reveló que 
había retomado las conversaciones con el gobierno federal para lanzar un plan de 
inversiones en infraestructura, que se había anunciado desde noviembre del año pasado 
y cuya presentación se ha venido aplazando desde inicios del 2020. 

https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-presupuesto-para-crecer-en-2021


Según el analista del sector energético, Ramsés Pech, las proyecciones del CCE fueron 
realizadas a partir de la visualización de necesidades del mercado energético nacional 
en inversiones que se requieren y que Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de 
Electricidad no manejan en sus portafolios de negocios. “Lo importante es que las 
inversiones han sido consensuadas y están disponibles realizarse”, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Hay-potencial-para-invertir-96500-
millones-de-dolares-en-energia-IP-20200907-0015.html) 
 

Detecta el gobierno apertura no permitida de cantinas y antros (La Jornada, 

Alejandro Cruz Flores, p. web). 
A partir de esta semana, el Gobierno de la Ciudad de México iniciará operativos de 
verificación en bares, cantinas y antros, luego de que se ha detectado que 
establecimientos de ese tipo han comenzado a operar, pese a que aún no está permitido 
por la pandemia de Covid-19, informó la titular del Ejecutivo local, Claudia Sheinbaum 
Pardo. 
Al señalar que se tienen reportes de que en Azcapotzalco, Coyoacán y el centro de la 
ciudad operan negocios de esos giros sin autorización, recordó que éstos sólo pueden 
abrir si cambian a restaurantes en tanto se supera la emergencia sanitaria. 
El 7 de agosto, la administración local puso en marcha el programa Reabre para dar la 
posibilidad a estos establecimientos, incluidos salones de fiestas, de reiniciar 
actividades, siempre y cuando cambien su giro de manera temporal a restaurantes, toda 
vez que su reapertura está prevista para cuando el semáforo epidemiológico esté en 
color verde. 
Sin embargo, a un mes de que se lanzó la estrategia, de los más de mil 500 negocios 
de los giros mencionados, 135, poco menos de 10 por ciento, han optado por el cambio 
propuesto por las autoridades, de los cuales 107 son bares, cantinas y similares; 24, 
salones de fiestas y de convenciones, mientras los otros cuatro son centros nocturnos 
y discotecas. 
La mandataria subrayó que en los próximos días el Instituto de Verificación 
Administrativa iniciará un proceso de revisión para garantizar que dichos negocios no 
estén dando servicio, a menos que se hayan reconvertido. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/07/capital/036n1cap) 
 

Crece lista de republicanos a favor de Biden (El Economista, Agencia, p. web). 
Washington. - Miles Taylor, exjefe de gabinete del Departamento de Seguridad (DHS, 
por su sigla en inglés) durante un periodo de la presidencia de Donald Trump, respaldó 
el pasado lunes a Joe Biden y reveló que Trump “quería explotar el Departamento de 
Seguridad para sus fines políticos”. 
El portal Axios publicó la semana pasada una lista de prominentes políticos republicanos 
que votarán por el demócrata Joe Biden en las próximas elecciones presidenciales 
motivados por su adversidad al actual presidente. 
De los que aparecen en la lista destacan el senador Mitt Romney, John Bolton, Jeff 
Flake, William H. McRaven y Rick Snyder. 
El primero de ellos fue candidato presidencial de los republicanos en el 2012 y el pasado 
febrero avisó que no votará por Trump y desde su escaño votó a favor de la destitución 
de Trump a través del juicio político. 
John Bolton fue asesor de seguridad nacional del presidente y espera que la historia 
recuerde a Trump “como un presidente de un solo mandato”. 
Otros políticos republicanos, pero que no han trabajado en el gobierno de Tump también 
han anuciado que votarán por Biden: Colin Powell, Carly Fiorina, John Kasich, Miles 
Taylor y Lisa Murkowski. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Crece-lista-de-republicanos-a-
favor-de-Biden-20200906-0050.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Regularizarán solares urbanos en 9 mil ejidos y comunidades del país 
(Perspectivas, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 
Viernes 04 septiembre 2020 
Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos en núcleos agrarios 
es una tarea prioritaria, aseveró su titular Luis Hernández Palacios Mirón. 
Además, aseveró el funcionario que la coordinación de esfuerzos es fundamental para 
que los propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas de 
mejoramiento urbano del gobierno federal. 
“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del Gobierno de 
México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 
Hernández Palacios Mirón, señaló que a través del Programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR), se ha dado especial atención a 
la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, 
para que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los programas de 
vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 
(https://perspectivas.mx/regularizaran-solares-urbanos-en-9-mil-ejidos-y-comunidades-
del-pais/ 
Información también disponible en: 
 

- Regularizarán solares urbanos en 9 mil ejidos y comunidades del 
país (Entérate De, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Viernes 04 septiembre 2020 
Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos en núcleos agrarios 
es una tarea prioritaria, aseveró su titular Luis Hernández Palacios Mirón. 
Además, aseveró el funcionario que la coordinación de esfuerzos es fundamental para 
que los propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas de 
mejoramiento urbano del gobierno federal. 
“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del Gobierno de 
México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 
Hernández Palacios Mirón, señaló que a través del Programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR), se ha dado especial atención a 
la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, 
para que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los programas de 
vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 
https://enteratede.com.mx/regularizaran-solares-urbanos-9-mil-ejidos-comunidades-
del-pais/ 
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- Regularizarán solares urbanos en 9 mil ejidos y comunidades del 
país (Quiquesoft, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Viernes 04 septiembre 2020 
Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos en núcleos agrarios 
es una tarea prioritaria, aseveró su titular Luis Hernández Palacios Mirón. 
Además, aseveró el funcionario que la coordinación de esfuerzos es fundamental para 
que los propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas de 
mejoramiento urbano del gobierno federal. 
“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del Gobierno de 
México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 
Hernández Palacios Mirón, señaló que a través del Programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR), se ha dado especial atención a 
la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, 
para que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los programas de 
vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 
https://noticias.quiquesoft.com/?2020/09/05/55329340 
 

- Regularizarán solares urbanos en 9 mil ejidos y comunidades del 
país (Todo Texcoco, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Sábado 05 septiembre 2020 
Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos en núcleos agrarios 
es una tarea prioritaria, aseveró su titular Luis Hernández Palacios Mirón. 
Además, aseveró el funcionario que la coordinación de esfuerzos es fundamental para 
que los propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas de 
mejoramiento urbano del gobierno federal. 
’La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del Gobierno de 
México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios’, precisó. 
Hernández Palacios Mirón, señaló que a través del Programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR), se ha dado especial atención a 
la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, 
para que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los programas de 
vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 
https://todotexcoco.com/regularizaran-solares-urbanos-en-9-mil-ejidos-y-comunidades-
del-pais-e3TUyNDgwNQ.html 
 

- Regularizarán solares urbanos en 9 mil ejidos y comunidades del 
país (Yo Campesino, Guillermo Pimentel Baldras, p. web). 

Viernes 04 septiembre 2020 
Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos en núcleos agrarios 
es una tarea prioritaria, aseveró su titular Luis Hernández Palacios Mirón. 
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Además, aseveró el funcionario que la coordinación de esfuerzos es fundamental para 
que los propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas de 
mejoramiento urbano del gobierno federal. 
“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del Gobierno de 
México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 
Hernández Palacios Mirón, señaló que a través del Programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR), se ha dado especial atención a 
la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, 
para que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los programas de 
vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 
http://www.yocampesino.com/regularizaran-solares-urbanos-en-9-mil-ejidos-y-
comunidades-del-pais/ 
 

- Regularizarán solares urbanos en 9 mil ejidos y comunidades del 
país (Pagina Ciudadana, Guillermo Pimentel Balderas, p. web). 

Viernes 04 septiembre 2020 
Para la Procuraduría Agraria la regularización de solares urbanos en núcleos agrarios 
es una tarea prioritaria, aseveró su titular Luis Hernández Palacios Mirón. 
Además, aseveró el funcionario que la coordinación de esfuerzos es fundamental para 
que los propietarios de la tierra logren la seguridad jurídica y accedan a programas de 
mejoramiento urbano del gobierno federal. 
“La Procuraduría Agraria, conjuntamente con las instituciones agrarias del Gobierno de 
México, impulsa, entre otras acciones prioritarias de la presente administración, la 
regularización de solares urbanos en cerca de 9 mil ejidos y comunidades del país que 
representan el 30 por ciento de los más de 32 mil núcleos agrarios ya certificados, a fin 
de otorgar seguridad jurídica y certeza documental a sus legítimos propietarios”, precisó. 
Hernández Palacios Mirón, señaló que a través del Programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA-FANAR), se ha dado especial atención a 
la regularización de núcleos agrarios de alta marginación, especialmente indígenas, 
para que dispongan del título de propiedad y pueden acceder a los programas de 
vivienda y de mejoramiento urbano del gobierno federal. 
Adicionalmente, dijo, la Procuraduría Agraria trabaja estrechamente con el Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para lograr la regularización de asentamientos 
irregulares en otros 1,000 núcleos agrarios que a lo largo del territorio nacional han sido 
impactados por el crecimiento de la mancha urbana en terrenos de propiedad social. 
https://www.paginaciudadana.com/regularizaran-solares-urbanos-en-9-mil-ejidos-y-
comunidades-del-pais/) 
 

Península de Yucatán: la privatización del territorio colectivo (Tec Review, 

Thelma Gómez Durán, p. web). 

Sábado 05 septiembre 2020 
Gabriela Torres Mazuera nació en una de las metrópolis más grandes y pobladas del 
mundo, la Ciudad de México, pero decidió fijar su mirada científica lejos de los edificios 
y las dinámicas urbanas. Ella eligió estudiar el México rural, en especial algo que hace 
singular a este país: el ejido, la propiedad colectiva de la tierra. 
Desde hace diez años, se estableció en la Península de Yucatán. Como investigadora 
del CIESAS ha estudiado las transformaciones de los ejidos, así como las presiones 
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que hay sobre la tenencia colectiva de la tierra, a partir de la expansión de proyectos 
agroindustriales, inmobiliarios, eólicos y fotovoltáicos.  
Una de las máximas de la investigadora es que el trabajo científico debe servir a las 
comunidades. Es por ello que colabora con colectivos de abogados y organizaciones 
civiles que acompañan a quienes han hecho de la identidad maya una de sus 
herramientas para la defensa de su territorio. 
¿Cuáles han sido las transformaciones más importantes que han tenido los ejidos? 
En México, la reforma agraria duró 70 años y es la reforma más amplia y exitosa que 
haya tenido cualquier país en Latinoamérica. Con esta reforma se creó la propiedad 
social (compuesta por ejidos y comunidades), la cual conforma la mitad del territorio 
nacional. 
Esta reforma agraria fue una reingeniería del territorio nacional con miras a generar un 
nuevo proyecto de desarrollo rural. Incluso, durante una época se visualizó a los 
ejidatarios o comuneros como el motor del desarrollo agropecuario en México. 
Pero en los años ochenta, los ejidos —concebidos como unidades productivas— 
comienzan a decaer en muchos sentidos. Se acaban los subsidios del gobierno y ya no 
se apoya al sector campesino. A partir de entonces, el ejido deja de verse solo como 
una unidad productiva. 
En los años 90, la visión de muchos de los economistas —que definían la política pública 
del país— era que había que evolucionar hacia la propiedad privada para generar un 
mejor manejo de recursos y un desarrollo económico. En su visión, los ejidos y las 
comunidades eran una forma de tenencia colectiva que había que transformar hacia la 
propiedad privada. Se promueve la reforma al artículo 27 constitucional y se emite una 
nueva Ley Agraria en 1992; entre los objetivos están el generar una evolución de esa 
propiedad colectiva hacia la propiedad privada. Esa reforma permite que se puedan 
privatizar y vender las tierras ejidales. 
¿A partir de cuándo esa identidad maya, vinculada a la defensa del territorio, comienza 
a tomar fuerza? 
En los últimos años 10 años. Y, sobre todo, porque cada vez hay más proyectos que 
están amenazando sus modos de vida y porque cada vez hay más activistas y 
organizaciones de la sociedad civil que están apoyando esos procesos y, obviamente, 
hay aprendizajes colectivos que van afianzando más estos discursos. 
En este contexto, ¿qué está sucediendo con los ejidos en la Península? 
Desde que yo llegué en el 2010, sí veo un aumento de conflictos relacionados con el 
tema de las tierras. 
Hay una transformación en la manera en como, ciertos empresarios, han entrado a los 
ejidos para comprar sus tierras. En los periodos anteriores, pero en especial en el 
sexenio de Enrique Peña Nieto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) dio el respaldo para que se diera la posibilidad de que empresarios entraran a 
adquirir tierras y eso, hasta ahorita, está teniendo consecuencias. 
En el sexenio anterior, los grupos empresariales tenían un control muy fuerte sobre la 
institucionalidad agraria, sobre el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria. 
De dos años para acá no tienen tanto control, pero sí lograron avanzar sobre muchos 
ejidos. 
Estos procesos de compras de tierras ejidales son lentos, no son tan inmediatos y hay 
muchos intereses en juego. Los conflictos que hoy vemos en la Península no surgieron 
con este gobierno. Pero en el actual gobierno, aunque sí están tratando de luchar contra 
la corrupción no acaban de lograrlo con la reducción del presupuesto. 
Así que se están viendo más conflictos asociados con la venta de tierras ejidales. Esta 
venta de tierras responde a los intereses de inversionistas de muchos sectores que 
quieren entrar a la Península. Hay un desarrollo progresivo de la agroindustria y, sobre 
todo, de las granjas de puercos y pollos. También está el sector del turismo y la 
urbanización. Y, obviamente, el Tren Maya que sí está reactivando la especulación 
inmobiliaria en algunos ejidos y, con ello, generando conflictos. 
(https://tecreview.tec.mx/peninsula-yucatan-la-privatizacion-del-territorio-colectivo/) 
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Cambios de autoridades se ha retrasado ante pandemia (Zunoticia, Teodula 

Ocejo, p. web). 
Sábado 05 septiembre 2020 
San Luis Potosí. - El aislamiento social y el cierre de las diferentes dependencias de 
Gobierno, fue el factor para que se pospusiera el cambio de autoridades que desde el 
mes de abril debería de haber iniciado y que apenas dará inicio después de la primera 
quincena del presente mes. 
Al respecto Jahir Medina González director de Asuntos Indígenas y enlace de la 
Procuraduría Agraria comentó que desde el pasado mes de abril concluyó el periodo de 
12 comisariados ejidales, los cuales mediante asamblea se debe de determinar por 
quien deben ser suplidos o en su caso se deben de reelegirse, pero para ello debe estar 
presente el representante de la Procuraduría Agraria para dar fe y legalidad de la 
elección. 
Así mismo comentó que otras 6 autoridades también cumplieron con su periodo de 
servicio, pero estas se aplazaran un poco ya que primero a partir del 17 del presente 
mes en la comunidad de Suchiaco se iniciarán con las reuniones para el cambio. 
En total serán 28 las autoridades a cambiar, por lo que se estarán tomando las medidas 
de sanidad que emite la Secretaría de Salud en todas y cada una de ellas. 
(https://www.zunoticia.com/cambios-de-autoridades-se-ha-retrasado-ante-pandemia/) 
 

Ejido El Zapote mantiene lucha por terrenos del aeropuerto (NTR Noticias, 

Redacción, p. web). 

Sábado 05 septiembre 2020 
Tras asumir la presidencia del Ejido El Zapote, por un periodo de tres años, Nicolás 
Vega Pedroza, informó que el principal reto que enfrentará será el mismo que vienen 
peleando desde hace años, que el Grupo Aeroportuario del Pacífico les pague lo que 
les debe por los terrenos donde se construyó el Aeropuerto Internacional de 
Guadalajara. 
Detalló que el Ejido tiene a su favor un avalúo por mil 317 millones de pesos que debe 
ser saldado, pero la contraparte, con apoyo del gobierno federal, dijo, sigue buscando 
la manera de no efectuar el pago. 
“Ya hay una sentencia a favor del Ejido El Zapote y hay un avalúo incluso que los jueces 
manipulados, me imagino por el Grupo Aeroportuario del Pacífico, SCT (Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes), pues no quieren reconocer, como no están las cosas 
a las medidas como ellos quieren, pues quieren hacer un nuevo avalúo, el avalúo que 
tenemos no fue impugnado y se debe respetar”. 
Respecto a la problemática que tenían con el gobierno del estado, por la construcción 
de un colector pluvial en Tlajomulco en terrenos del Ejido, Vega Pedroza informó que 
ya se resolvió y de los 15 millones de pesos que les debían ya les pagaron 10 millones. 
“El otro (pago) quedó pendiente hasta que se haga el proceso legal a través de la 
Procuraduría Agraria, para que se lleve una asamblea ya con todos los requisitos que 
marca la Ley, notario público, representantes de la procuraduría y terceras partes por 
parte del Ejido, donde se darán los otros 5 millones”. 
(https://ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=154285 
Información también disponible en: 
 

- Presidente de El Zapote reconoce disposición del Gobierno para 
abordar conflictos de tierra (El Occidental, Víctor Ramírez, p. web). 

Sábado 05 septiembre 2020 
Poco a poco los conflictos en la zona del aeropuerto comienzan a tener una solución 
entre los ejidatarios de El zapote y las autoridades estatales al llegarse a un acuerdo de 
pago de 15 millones de pesos por permitir las obras de un canal para aguas pluviales, 
solo el pago de las más de 300 hectáreas expropiadas para la construcción de la 
terminal aérea no avanzan y advierten con regresar con manifestaciones y tomas de 
instalaciones en dos meses.  

https://www.zunoticia.com/cambios-de-autoridades-se-ha-retrasado-ante-pandemia/
https://ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=154285


Nicolás Vega, recién electo presidente del ejido de El Zapote, señaló que el conflicto 
con Gobierno del Estado respecto al colector de aguas negras del sur de Guadalajara 
ya se resolvió al acordar un pago de 15 millones de pesos, de los cuales sólo se les han 
entregado 10 mdp, el resto aún están pendientes de finiquitarlos. 
“De 15 millones que se pactó el convenio, ya han dado dos pagos de cinco millones 
cada uno y queda pendiente uno, el cual se va a finiquitar cuando se esté disponible la 
Procuraduría Agraria, se reabra porque está ahorita cerrada por la pandemia, ya que 
tiene que asistir para que se haga una formalización y se acepten los convenios”, 
explicó. 
Nicolás Vega indicó que el costo por metro cuadrado de las 13 hectáreas que se 
empelaron para este colector y canal fue de 100 pesos, cuando el valor promedio era 
de 600 pesos, sin embargo para agilizar las negociaciones y terminar esa obra 
importante para la terminal aérea y la zona metropolitana, aceptaron la propuesta. 
https://www.eloccidental.com.mx/local/presidente-de-el-zapote-reconoce-disposicion-
del-gobierno-para-abordar-conflictos-de-tierra-5717136.html 
 

- Avanza pago al ejido del Zapote por tierra del colector (DK 1250, 

Redacción, p. web). 
Viernes 04 septiembre 2020 
El Gobierno del Estado ya empezó a pagar parte de los 15 millones de pesos que le 
adeudaban al ejido El Zapote por las 14 hectáreas en las que construyen un colector 
que va a la planta del Ahogado, así lo explica el presidente del ejido, Nicolás Vega.  
“Con Gobierno del Estado aunque todavía no se finiquitan ya de 15 millones que se 
pactó el convenio ya han dado dos pagos de 5 millones  dieron dos pagos de a 5 millones 
cada uno y queda pendiente uno de otros 5 ese se va a finiquitar cuando esté disponible 
la Procuraduría Agraria que se reabra porque está ahorita cerrada por la pandemia, 
tiene que asistir para que se haga una asamblea de formalidad y ya contadas las 
autoridades se asienten los convenios, darán los otros 5 millones de pesos”. 
El ejido aún tiene pendiente resolver el problema con el Gobierno Federal de las tierras 
del aeropuerto, pero ya desapareció la subsecretaría de Gobernación donde llevaban el 
caso. 
http://www.dk1250.mx/2020/09/04/avanza-pago-al-ejido-del-zapote-por-tierra-del-
colector/) 
 

Ayuntamiento se compromete a mejorar seguridad y a buscar dar certeza 
jurídica a ciudadanos de colonias irregulares (pirámide, Angela Morris, p. web). 
Sábado 05 septiembre 2020 
Quintana Roo. - Cerca de 300 personas se dieron cita en la Palapa de Reuniones de la 
colonia irregular Valle Verde para ser atendidos por el Ayuntamiento Benito Juárez ,a 
través del secretario técnico, Hugo Alday Nieto, y por el regidor Erick Daniel Estrella 
Matos, presidente de la Comisión de la mejora regulatoria. 
Dicha colonia se encuentra en los linderos de la ciudad de Cancún, por la carretera hacia 
Mérida, lo que es la prolongación de la avenida José López Portillo. 
Los moradores de este asentamiento pidieron no ser tratados como invasores y 
exhortaron a las autoridades que atiendan sus necesidades, tales como la inseguridad 
que aqueja a dicha colonia de forma concurrente. 
Posteriormente el Secretario Técnico manifestó que a partir de ahora se contará con 
presencia policiaca en Valle Verde las 24 horas. 
Las cerca de 200 familias que viven en dicho asentamiento irregular, están a la espera 
de la regularización de sus tierras desde hace más de 25 años, pues argumentan que 
al recibir servicios municipales estarían contribuyendo con el impuesto predial. 
Para ello, la comisión de Mejora Regulatoria que preside el regidor Erick Estrella Matos, 
se está encargando desde el día uno en verificar el estatus de las tierras y pugnar porque 
cada uno de los ciudadanos de dicho asentamiento tengan la posesión legal a través de 

https://www.eloccidental.com.mx/local/presidente-de-el-zapote-reconoce-disposicion-del-gobierno-para-abordar-conflictos-de-tierra-5717136.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/presidente-de-el-zapote-reconoce-disposicion-del-gobierno-para-abordar-conflictos-de-tierra-5717136.html
http://www.dk1250.mx/2020/09/04/avanza-pago-al-ejido-del-zapote-por-tierra-del-colector/
http://www.dk1250.mx/2020/09/04/avanza-pago-al-ejido-del-zapote-por-tierra-del-colector/


títulos, lo que les permitiría garantizar un patrimonio y brindar mejor calidad de vida a 
estas personas que son benitojuarenses. 
“Es importante que estemos todos en la misma línea, sabemos que incluso intentaron 
un desalojo en el 2009, dentro de esas 5mil 117 hectáreas existen negocios y lotes a 
particulares y terrenos desarrollados, por lo tanto hemos insistido bastante en que se 
tenía que organizar la defensa desde el año pasado a través de juicios de amparos, hay 
que invitar en las siguientes reuniones a la Procuraduría Agraria para encontrar una 
certeza”, concluyó. 
(https://grupopiramide.com.mx/bj-ayuntamiento-se-compromete-a-mejorar-seguridad-
y-a-buscar-dar-certeza-juridica-a-ciudadanos-de-colonias-irregulares/) 
 

¡Al fin…!, reanudarán saneamiento del basurero de “Las Matas” (Código 

Veracruz, Redacción, p. web). 
Viernes 04 septiembre 2020 
n reunión encabezada por el alcalde , Don Nicolás Reyes Álvarez, con representantes 
de SEMARNAT y Sedema, se hizo el anuncio para la reanudación de los trabajos de 
saneamiento del Basurero de Las Matas que permitirá mejorar la calidad de vida de los 
habitantes de la región sur de la entidad veracruzana. 
En el encuentro realizado este viernes en la Sala de Cabildo del Palacio Municipal se 
anunció la continuación del proyecto para alcanzar el cierre total del tiradero a cielo 
abierto en este espacio y para ello se iniciarán los estudios que permitan la localización 
del sitio adecuado para la disposición final de los desechos de los municipios de 
Minatitlán, Coatzacoalcos y Cosoleacaque. 
Etapa para la que de acuerdo con Sergio Mendoza, funcionario de la SEMARNAT, se 
destinarán 19 millones de pesos que serán proporcionados por el Gobierno Federal, en 
cumplimiento del compromiso adquirido por el Presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, para solucionar la problemática ambiental generada por el 
basurero. 
Acciones que se desarrollan gracias a la solicitud que en el año 2018 realizara el Alcalde, 
Don Nicolás Reyes Álvarez, para alcanzar los recursos necesarios que contribuyan a 
mitigar los efectos ocasionados por este espacio que afecta el medio ambiente, así 
como las comunicaciones aéreas, además de las diferentes zonas de ductos de 
Petróleos Mexicanos. 
Durante la realización del encuentro estuvieron presentes el Delegado de Programas 
Sociales en Veracruz, Manuel Huerta Ladrón de Guevara; licenciado Guillermo Reyes 
Espronceda, Sergio Mendoza, Director de Fomento Ambiental de la SEMARNAT; Rocío 
Pérez Pérez, Secretaria de la SEDEMA; Vinicio Zamudio Figueroa, representante de la 
Procuraduría Agraria; Cirilo Vázquez Parissi, Alcalde de Cosoleacaque; y 
representantes del Ayuntamiento de Coatzacoalcos y de SEDATU. 
(https://codigoveracruz.com/resumen.php?id=47969) 
 

Sector Agrario 
 
 

Detenida, resolución de impacto ambiental sobre el Tren Maya (La Jornada, 

Angelica Enciso, p. web). 
Lunes 07 septiembre 2020 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) tiene suspendida la 
evaluación de la manifestación de impacto ambiental (MIA) del Tren Maya, debido a que 
solicitó más información a Fonatur, promovente del proyecto. Ante ello, no se cumplirá 
el plazo inicial de 60 días para que la dependencia emita la resolución, el cual vence el 
8 de septiembre. 
De acuerdo con la regulación en la materia, la evaluación se realiza en un plazo máximo 
de 60 días hábiles, que puede ampliarse hasta 120 días, dependiendo de la complejidad 
del proyecto. 

https://grupopiramide.com.mx/bj-ayuntamiento-se-compromete-a-mejorar-seguridad-y-a-buscar-dar-certeza-juridica-a-ciudadanos-de-colonias-irregulares/
https://grupopiramide.com.mx/bj-ayuntamiento-se-compromete-a-mejorar-seguridad-y-a-buscar-dar-certeza-juridica-a-ciudadanos-de-colonias-irregulares/
https://codigoveracruz.com/resumen.php?id=47969


En el caso de la manifestación del proyecto ferroviario, la suspensión ocurrió el 25 de 
agosto, por lo que la dependencia está en espera de que Fonatur le haga llegar la 
información solicitada. El análisis es sobre la fase 1 del Tren Maya de Palenque, 
Chiapas, a Izamal, Yucatán, con una extensión de 631 kilómetros con 13 estaciones 
ferroviarias, 146 pasos vehiculares, 40 pasos de fauna, 24 viaductos y dos estaciones 
de carga en Candelaria y Campeche. 
Desde que Fonatur presentó la manifestación para la evaluación en Semarnat, diversas 
organizaciones argumentaron la falta de información del documento, por ejemplo, el 
reporte Observaciones a la MIA del Observatorio Latinoamericano de Geopolítica de la 
UNAM, realizadas por Violeta Núñez y Ana Esther Ceceña, entre otros autores, indica 
que falta la revisión de los pasos de fauna propuestos, uno de los mayores problemas 
ambientales que causará el proyecto tal y como está diseñado. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/07/politica/020n1pol) 
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AMLO: sin base social, ninguna transformación 

se lleva a cabo 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Redacción 

En contra del presidente Andrés Manuel López Obrador se han alineado las 

élites empresariales y políticas, partidos, medios informativos y periodistas de 

México y del extranjero, comentaristas, economistas, científicos y artistas, así 

como organizaciones internacionales que no han dejado de golpear –ni inventar 

ni insultar– un solo día en los 21 meses que lleva en el cargo, pero él es 

empecinado y se le ve tranquilo. A pesar de ello, su compromiso con la libertad 

de expresión se mantiene incólume y su voluntad de transformar, intacta. Le 

achacan poca voluntad ecológica, pero él defiende el programa de reforestación 

más ambicioso del mundo y el fortalecimiento de las energías limpias por medio 

de la reconstrucción de las hidroeléctricas vetustas o abandonadas. Le atribuyen 

posturas contrarias al feminismo, pese a que como gobernante y como dirigente 

ha distribuido las responsabilidades de manera paritaria entre hombres y 

mujeres. 

En entrevista con La Jornada en Palacio Nacional, con motivo de su segundo 

Informe de gobierno, López Obrador se reivindica como un luchador social de 

por vida, pero avizora el fin de su responsabilidad política a la conclusión de su 

sexenio. Yo termino, si así lo decide la gente, en 2024, y no vuelvo a participar 

en política, a ocupar ningún cargo ni a aspirar a nada, porque siento que contribuí 

y vendrán otros. 



La plática tiene lugar en la recién estrenada sala de Palacio Nacional Daniel 

Cabrera y los Olvidados, un insólito homenaje a la contraparte del poder: las y 

los activistas, políticos, intelectuales, periodistas y hasta guerrilleros que 

combatieron de todas las maneras el autoritarismo, la corrupción, la cerrazón y 

la simulación que se cocinaron en este mismo edificio y sus extensiones –

notablemente, Los Pinos– en distintas épocas. El resto del recinto le merece 

respeto histórico, pero en este espacio, acondicionado por él mismo y por su 

esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, se siente a sus anchas. 

Cuenta que en 2018, cuando era ya Presidente electo, las negociaciones para el 

acuerdo conmercial entre México, Estados Unidos y Canadá se rompieron 

durante una semana por su exigencia de mantener el sector energético al 

margen de ese convenio; que nadie se atrevía a decirle al presidente Donald 

Trump que las páticas estaban detenidas porque nosotros no aceptábamos ese 

capítulo, que a la postre hubo sensastez en la Casa Blanca y se aceptó la 

exclusión de un texto que ya se había acordado con el gobierno de Enrique Peña 

Nieto para someter los hidrocarburos y la electricidad a los términos del tratado 

trilateral. 

 

El juicio a ex mandatarios 

 

Convencido de la viabilidad legal de la consulta ciudadana para enjuiciar a sus 

antecesores, el madatario tiene claras las causas por las que considera podrían 

ser llevados ante la justicia: de la corrupción al narcogobierno, del fraude 

electoral a la entrega del patrimonio nacional. Si Estados Unidos solicitara la 

extradición del ex presidente Felipe Calderón, México la concedería en atención 

a los acuerdos bilaterales establecidos, dice. 

Con esa misma determinación, reafirma que no se revisará la estrategia para 

combatir el Covid-19, pese a la alta mortalidad registrada, porque es la correcta, 

y señala que en México, a diferencia de otras naciones, no ha habido un colapso 

del sistema de salud, aunque admite que el saldo de la pandemia en el país y el 

mundo ha sido más que catastrófico y que todas las proyecciones fueron 

rebasadas. 

Por donde se le vea, el que este dirigente surgido desde abajo llegara hasta aquí 

fue una hazaña o, cuando menos, una de esas rarísimas anomalías que los 

creyentes llaman milagros. 

Llegar a Palacio Nacional para gobernar este alambicado país no fue así nomás. 

López Obrador estuvo 33 años pateando México por cada una de sus costuras. 

Inició su éxodo por la democracia en su natal Tabasco y ya nadie pudo detenerlo, 

ni los fraudes electorales, especialmente el que llevó a Los Pinos a Felipe 

Calderón, con la abierta complicidad de las autoridades electorales, 

empresarios, televisoras e intelectuales que a toda costa impidieron su arribo a 

la Presidencia. 

Y La Jornada cubrió esa singular travesía día a día, porque estimó que la noticia 

estaba por encima de cualquier otra consideración. 

Otro asunto excepcional es que, hasta donde vamos, el Presidente siga ganando 

la partida a la solemnidad del poder y se mantenga como el que siempre fue: un 

hombre llano, transparente y dicharachero que descree de la imagen pública y 



de las convenciones comunes de la política y la economía, y se aferra, en 

cambio, a sus propósitos de toda la vida –que pueden resumirse en mejorar las 

condiciones de las mayorías y dignificar la vida pública– y a una rutina tan simple 

como eficaz: levantarse todos los días a las 5 de la mañana a trabajar y enfrentar 

los obstáculos que le surgen, desde las complicadas ecuaciones de la política 

exterior hasta los pleitos en su gabinete; desde la pesada herencia de pobreza, 

corrupción e inseguridad hasta la elaboración de respuestas inmediatas y 

directas a algunos de sus críticos más enconados. 

Sobre la decisión más difícil en lo que va de su gestión, ubicó la orden de liberar 

a Ovidio Guzmán López, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán. A las ocho de la 

noche tomó la decisión y luego viajó a Oaxaca. Llegué ahí y me informaron que 

habían liberado a los rehenes; luego me dieron otro reporte y el caso es que a 

las 10 de la noche ya estaba yo dormido. Y el momento más tenso: la explosión 

de una zanja llena de combustible en Tlahuelilpan, Hidalgo, algo muy doloroso 

porque fueron muchísimos fallecidos. Era, explica, una práctica conocida de los 

huachioleros: para tener apoyo de la gente rompían los ductos y hacían zanjas 

para que la gente llegara con sus bidones y los llenara. 

En un ir y venir entre el presente y la historia nacional –una de sus pasiones–, el 

político tabasqueño analiza la derrota de Francisco I. Madero: Era un hombre 

bueno, pero por su condición de clase no supo entender la importancia que tenía 

la tierra para los campesinos, se quedó en el aire, y sin base social no puede 

llevarse a cabo ninguna transformación”. Él, a su vez, afinca el mantenimiento 

de su popularidad, aun en medio de la crisis, en el respaldo de la población. Es 

un error pensar que uno se va a sostener con relaciones públicas, quedando bien 

con los de arriba, manejando la imagen en los medios. 

 

Avances sociales 

 

Durante la entrevista, al jefe del Ejecutivo se le recuerda que La Jornada ha 

seguido su actividad, desde su lucha en Tabasco hasta su arribo a la 

Presidencia, pasando por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, y una 

pregunta obligada es: 

–¿Cuál es su balance después de todo este andar? 

–Yo creo que valió la pena todo el batallar para llegar aquí. La gente se ha 

portado muy generosa, muy fraterna. Nos dio su apoyo, su confianza, a pesar de 

los pesares, y se consiguió el triunfo para transformar al país. 

La transformación que estamos llevando a la práctica es pacífica, sin violencia, 

pero igual de profunda que las otras tres transformaciones históricas: la 

Independencia, la Reforma y la Revolución. 

–Hay una singularidad en ésta: las tres anteriores hicieron saltar por los aires 

una institucionalidad y una legalidad, y la Cuarta Transformación tiene que 

transitar con la legalidad como una camisa de fuerza. Hay la desesperación de 

mucha gente en el sentido de que las instituciones y las leyes están hechas para 

perpetuar el régimen que cayó. ¿Cómo se le hace? 

–Teníamos dos caminos: uno era el hacer una nueva Constitución. Después de 

la Independencia (se hizo), la de 1824; tras la Reforma, la de 1857, y luego de la 

Revolución, la de 1917. Si se busca una nueva transformación, se tenía que 



ajustar el marco legal a las nuevas circunstancias, y lo que procedía era convocar 

a un Constituyente para aprobar una nueva ley de leyes, una Caret Magna. El 

otro camino era utilizar lo establecido legalmente, hacer modificaciones o 

reformas que nos permitieran llevar a cabo la transformación, los cambios y eso 

lo hicimos ya. Desde luego, optamos por el segundo camino, la segunda opción. 

–¿Qué ponderó en esa disyuntiva? 

–Nos habría costado más trabajo una nueva Constitución, aun teniendo mayoría 

en el Congreso. 

–¿O habría sido más tardado? 

–Sí, y habríamos dedicado más tiempo a eso. Analizamos qué se podía 

transformar con lo establecido y añadiendo cosas claves. Por ejemplo, el que la 

corrupción sea delito grave, que no lo era. Ese cambio en la Constitución es muy 

importante. Recientemente, el que se elevaran a rango constitucional derechos 

sociales, como el de la pensión, la discapacidad, el derecho a la salud, a las 

becas para estudiantes pobres… 

–En ese camino por el que se optó, ¿cómo juzga la actual legislatura? En 

algunos casos es una telenovela cotidiana y/o no aprueban, modifican, 

refrenan… No necesariamente al ritmo que usted quisiera. 

–Bueno, la que está es lo que hay… Se ha logrado avanzar, se ha alcanzado 

ese propósito de hacer los cambios. Imagínense, se acaba de aprobar en la 

Cámara de Diputados suprimir el fuero al Presidente. 

–Hay quien piensa que se puede atorar en el Senado. 

–No creo. No podrían. Entonces, estamos hablando de un cambio legislativo que 

no se daba desde la Constitución de 1857, porque en esa Carta Magna liberal, 

en el artículo 103, se estableció el fuero presidencial. Se señalaba que al jefe del 

Ejecutivo no se le podía juzgar más que por traición a la patria y por delitos 

electorales. Y en la de 1917 se le quitó lo de delitos electorales. Se dejó nada 

más traición a la patria. Y vaya que la Constitución del 17 es avanzada en lo 

social, pero en lo político no, porque ahí se establece el sistema presidencialista. 

El que al presidente se le pueda juzgar como a cualquier otro ciudadano, 

inclusive estando en funciones, es un avance importantísimo, es quitar un fuero. 

Entonces, sin necesidad de una nueva Constitución se han logrado avances 

importantes. 

 

Acierto sobre pensiones 

 

–Para lograr el Estado de bienestar, ¿qué reformas hacen falta? 

–No descarto hacia adelante hacer un capítulo en la Constitución que establezca 

el Estado de bienestar y que se trate en distintos artículos sobre los derechos 

sociales. Pero lo que se hizo fue que se reformó el artículo cuarto constitucional 

y ahí se estableció el derecho a la pensión, a la salud, a las becas para 

estudiantes pobres. También se reformó el tercero constitucional para dar 

marcha atrás a la llamada reforma educativa. Además, voy a enviar una iniciativa 

de ley para pensiones, más con el propósito de reparar el daño causado por la 

reforma que impulsó las administradoras de fondos para el retiro (Afore), porque 

si no, los que van a empezar a jubilarse recibirían 30 por ciento, cuando mucho, 

de su sueldo. 



–¿Hay recursos? 

–Estamos trabajando en eso. En el caso de los pensionados del Seguro Social 

se convenció a los empresarios para que aumentaran sus aportaciones. Los 

trabajadores no van a aportar, fue realmente un logro el que los patrones 

aceptaran incrementar su participación para garantizar mejores pensiones. Yo 

entiendo que esto se consiguió porque se había abusado mucho. No los 

empresarios, sino los que establecieron las Afore y los que las han manejado. 

Creo que tenían algún temor de que fuésemos a actuar con más radicalismo, 

que se regresara por completo al sistema anterior, o sea, que se estatizara, 

vamos a decirlo, el manejo de las pensiones. Por eso ellos ceden, ayudan. Yo 

esto lo tengo que reconocer y le vamos a agregar a la iniciativa el que se van a 

reducir las comisiones. Los de menores ingresos van a tener prácticamente su 

salario completo. Sí va a haber una pérdida de todas maneras, pero a la mayoría 

de los trabajadores de menores ingresos les va a tocar lo que era su salario y va 

a ayudar mucho bajar el margen de intermediación, es decir, el costo por 

administrar las pensiones en México, aunque este año ha disminuido bastante; 

está por encima de los estándares internacionales. Entonces, en la iniciativa que 

voy a enviar se va a establecer que no podrán cobrar más de lo que cuesta 

administrar estas pensiones en el mundo. 

 

El apoyo social 

 

–¿La situación económica no va a ser una camisa de fuerza para seguir 

avanzando en los derechos sociales? 

–Sí, pero estamos aplicando una fórmula para que se garanticen, para que no 

falte el presupuesto destinado a la población. Me he propuesto lograr que 70 por 

ciento de los mexicanos se beneficie con una ayuda, ya sea con un programa de 

Bienestar o con una porción del presupuesto público. Ya debemos andar como 

en 65 por ciento. ¿Esto qué incluye? Pues a todos los beneficiarios de programas 

sociales. Hay 32 millones de familias en el país y estamos llegando a 23 millones. 

Si a esto le sumamos los que de una u otra forma reciben algo del presupuesto, 

porque trabajan al servicio del Estado, ya sean maestros, médicos, enfermeras, 

marinos, soldados o policías, pues estaríamos muy cerca de 70 por ciento. 

“En un sistema como el nuestro, piramidal, donde hay una base amplia de gente 

pobre, empezar a garantizar derechos sociales de abajo hacia arriba, y llegar 

hasta 70 por ciento, es estar muy cerca de la clase media-media. 

Al (otro) 30 por ciento no se le margina, no se le excluye. También recibe 

beneficios con esta estrategia, porque al fortalecerse la capacidad de consumo, 

el ingreso de los de abajo, hay desarrollo empresarial y comercial. Además, lo 

que vale más de todo, lo que importa más, es la paz. Entonces, si se atiende a 

los de abajo se garantiza la paz para todos. 

–Aun con estos apoyos que hay del gobierno, las proyecciones de la Comisión 

Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) es que se va a incrementar 

la pobreza en México. 

–No tienen ellos mediciones. Son supuestos para no decir otras cosas, porque 

no conozco que hayan hecho una encuesta o que estén haciendo un trabajo de 

campo. Además, es muy temprano todavía para medir los efectos de la crisis 



económica y de la sanitaria. Entonces, son proyecciones, porque incluso tienden 

hasta a modificar sus parámetros de medición. Ya no es lo mismo. Ya nosotros 

no estamos midiendo sólo crecimiento económico. 

–¿Qué más están midiendo? 

–Bienestar. 

–¿Cómo? 

–Bueno, con la distribución del ingreso, de la riqueza, porque crecimiento es más 

dinero, pero no necesariamente es mejor distribución de ingreso. Hay un asunto 

nuevo, por ejemplo, muy peculiar, muy heterodoxo, muy nuestro: es una vacuna 

que vamos a patentar para enfrentar la crisis económica. No es para presumir, 

pero es única. ¿Qué hacían cuando se presentaba una crisis? Pues siempre los 

rescates, a los de arriba. 

–Deuda pública. 

–Fue lo que hicieron, revisen como se han endeudado en Europa, ya no 

hablemos de Estados Unidos, porque esa es una circunstancia aparte; Japón, 

Alemania… O sea, se fueron a lo mismo, a la contratación de préstamos en 

cantidades desproporcionadas y a entregar dinero a corporaciones, arriba. Lo 

nuestro no fue así. Nosotros ahorramos, ajustamos el gasto para liberar fondos 

y metimos más apoyos abajo para que no se afectara el consumo. No se nos 

cayó el consumo, no hemos tenido una crisis de consumo, no tuvimos una crisis 

de inflación o carestía. 

“Esto se pudo lograr –yo creo que ya pasamos lo peor– porque coincidió con que 

llegaron más remesas de nuestros paisanos migrantes. En vez de que se 

cayeran los montos de lo que envían, se incrementó el volumen, hasta ahora en 

10 por ciento en términos reales. Calculamos, lo dije en el Informe, que va a 

haber un récord de entradas de remesas. Vamos a llegar a 40 mil millones de 

dólares y estamos hablando de que ese dinero, que es ahora la principal fuente 

de ingresos del país, llega abajo, a 10 millones de familias.” 

 

Situación catastrófica 

 

–¿Cuánto se usa de guardaditos? 

–De lo que teníamos disponibles en salud, un fondo de 70 mil millones de pesos, 

y desde antes de la pandemia, porque teníamos que levantar el sistema, que 

estaba en el suelo. Se destinaron 40 mil millones adicionales, lo aprobó el 

Congreso. Viene la pandemia y teníamos esos fondos. Con eso reconvertimos 

hospitales, tenemos casi mil nosocomios Covid; hay todas las camas que se 

requieren, ahora existe una ocupación de 30 por ciento, y se cuenta con 70 por 

ciento disponibles. Nunca, afortunadamente, tuvimos problema de saturación de 

hospitales. Nadie se quedó sin una cama, nadie se quedó sin un ventilador para 

atenderse en terapia intensiva. 

–Esa parte ha sido exitosa, pero en el número de muertos, ¿no subestimaron 

mucho la epidemia? Son más de 66 mil decesos. 

–Sí, es una tragedia. Fue algo terrible, doloroso, pero se manejó bien. 

–¿Se imaginó 66 mil muertos? 

–Eso es un asunto que se dejó desde el principio a los médicos, los especialistas. 

Yo lo dije en una conferencia con los jefes de Estado del G-20: que no somos 



todólogos, sabelotodos, y que teníamos que dejar el manejo de la pandemia a 

los especialistas. Fue más que catastrófico lo que sucedió en el mundo, nadie 

esperaba que fuese tanto. Todas las proyecciones fueron rebasadas. Ahora, 

cómo salimos nosotros, es hasta de mal gusto hacer comparaciones, pero 

estamos menos mal que en otros países. 

–¿No es momento de hacer una revisión de la estrategia? 

–No, es la correcta. Nuestros adversarios querían que la cambiáramos para que 

nos fuera mal, y no nos ha pasado lo que lamentablemente le está ocurriendo a 

Perú, ni tampoco a Estados Unidos. Tenemos menos fallecidos –y es muy feo 

compararnos– que Perú, Chile, Brasil, Estados Unidos, Francia, Inglaterra, Italia 

o España. Y si nos vamos a eso, en España, en Italia y en Nueva York no podían 

atender a los enfermos y tuvieron que optar, que fue una cosa terrible, por los 

jóvenes y dejar sin atención a los adultos mayores, a los viejos. Eso aquí no 

pasó. Entonces, nuestros adversarios, además del amarillismo, apostaban a que 

iba a ser peor y hablan de muertos, pero por ejemplo no toman en consideración 

la población. 

–La proporción. 

–Pues sí, es como si yo les contestara bueno y cuántos fallecen de infartos al 

año o que yo les dijera cuántos fallecen por diabetes. O sea, es que eso no es 

periodismo… 

–Eso que saca Amnistía Internacional de que México es el país donde más… 

–También andan muy despistados los de Amnistía Internacional y son también 

muy conservadores. No por el hecho de ser esa organización son los poseedores 

de la verdad. Es como lo que publica The New York Times o el Washington Post 

o el Wall Street Journal… qué barbaridad… ¿La verdad inmaculada? ¡No! Uno 

de los problemas que enfrenta el mundo en la actualidad es la falta de ética y de 

profesionalismo en los medios. O sea, miren, hay una revista aquí progresista, 

sacó en su portada un crematorio. 

–¿Cuál será? 

–No voy a dar detalles (ríe). 

No ha caído la inversión extranjera 

–Esta crisis económica, en gran medida autoimpuesta para hacer frente a la 

pandemia, imprevisible, la mayor en ocho, nueve décadas, ¿de qué manera 

cambió las señales, digamos en términos beisboleros, para esta transformación 

que usted encabeza, en la que está empeñado? ¿Cómo cambian los objetivos, 

la estrategia, la táctica para llevar adelante los cambios con una crisis económica 

tan profunda? 

–Nos permitió profundizar más en nuestra estrategia. No hubo cambios. Hubo 

algunos ajustes, pero desde antes de la pandemia, les explicaba, ya habíamos 

destinado 40 mil millones de pesos adicionales para la salud. Ya había yo 

recorrido hospitales. Hice una gira por 80 hospitales del IMSS Bienestar en las 

zonas más apartadas. Ya sabíamos que nos teníamos que aplicar porque 

habíamos heredado un sistema de salud abandonado, colapsado. Ya sabíamos 

que nos faltaban médicos, especialistas, porque la política neoliberal llevó a la 

privatización de la educación, a negar la posibilidad de tener médicos y 

especialistas. 



“Todo eso ya lo conocíamos, de modo que cuando se presenta la pandemia, 

pues ya sabemos lo que tenemos que hacer: contratar más médicos, formarlos. 

No se ha informado lo suficiente, pero formamos miles de médicos generales 

para atender adecuadamente a los enfermos graves de Covid, que aprendieran 

a intubar porque no teníamos los especialistas en el país. No los tenemos 

todavía. Entonces lo que hicimos fue acelerar lo que ya teníamos pensado. Antes 

del Covid creamos el Insabi. Se hizo a un lado el llamado Seguro Popular, que 

ni era seguro ni era popular y estaba plagado de corrupción y se creó este 

Instituto de Salud para el Bienestar, con otras características, a partir de la 

gratuidad, la atención médica y medicamentos gratuitos. 

Ya desde antes del Covid sabíamos de la gran corrupción en la compra de 

medicamentos, de equipos médicos, de materiales de curación; cómo algunas 

empresas vinculadas a políticos hacían su agosto, vendiendo medicinas caras, 

a veces ni entregando pedidos, adulterando el contenido de los medicamentos. 

Desde el principio manifesté que el propósito era transformar. 

–¿Cómo se mantiene el mismo objetivo cuando el tamaño del pastel es mucho 

más pequeño? Porque así va a ser, la economía se está achicando y las 

necesidades e incluso las ofertas de su gobierno son mayores. ¿De dónde van 

a salir? 

–Es que era mucha la corrupción, era mucho el dinero que se fugaba, más de lo 

que imaginamos. Empezando por estas sillas. Estas sillas sí, las compraron en 

250 mil pesos cada una. Hubiéramos hecho la entrevista de pie, no sea que las 

vayamos a dañar (risas). (La referencia es a las sillas de piel abullonada que la 

administración anterior dejó en Los Pinos y que la actual trasladó a Palacio 

Nacional, en donde proliferan en varios salones. Sólo en la sala Daniel Cabrera 

y los olvidados hay unas 24.) 

–En algunos estratos –y no necesariamente los sectores políticos o académicos 

a los que usted menciona como sus adversarios– no hay credibilidad en ese 

plan. 95 por ciento de las empresas son pequeñas y medianas. No son grandes 

bancos, no son grandes corporaciones y persiste la impresión de que su 

gobierno las dejó a su suerte; o sea, que mientras que en otros países que tienen 

sus propias crisis de finanzas públicas hay cierto tipo de apoyo, en México cada 

quien debe rascarse con sus uñas, porque el empeño o la estrategia de su 

gobierno es atender con estos programas sociales. Y esos estratos medios que 

representan una corriente de opinión, que votan, sienten que el gobierno no se 

está fijando. ¿Qué responde a esto? 

–Que no es cierto, que sí estamos apoyando. Nada más en créditos para 

pequeñas empresas se entregaron en cuatro meses como 50 mil millones de 

pesos. Estamos hablando de 2 millones de créditos de 25 mil. 

 

Los sectores secundario y terciario se cayeron 

 

–Pero para una empresa, ¿usted para qué cree que le servirían 25 mil? 

–Pues mire, hay en el Seguro Social cerca de un millón de empresas y hay ahora 

19 millones 500 mil trabajadores, esa es la proporción. Le dimos crédito a las 

pequeñas compañías, hasta 10 trabajadores y fueron créditos que se entregaron 

en dos días, sin burocracia, sin ninguna garantía más que la palabra de los 



inversionistas y se alcanzó a cerca de 200 mil de estas firmas pequeñas. Pero 

además se entregaron créditos a pequeños negocios familiares del sector 

informal de la economía. Nunca en la historia de México se habían entregado 

tantos créditos con ese monto a pequeñas empresas. No hablemos de los 

bancos, esos nunca han volteado a ver a ese sector. Además, préstamos a tasas 

de 5.5 por ciento anual, la del Banco de México, a pagar en 36 meses; tres meses 

de plazo y empezar a pagar 800 pesos mensuales, a partir de los tres meses de 

gracia, tres años. Entonces fue mucho lo que se dispersó abajo. 

Es que si no es con eso, los programas sociales y las remesas, se nos cae el 

consumo. ¿Y qué ha pasado? Las tiendas en donde la gente compra sus 

mercancías básicas han aumentado sus ventas en este año 10 por ciento con 

relación al año pasado. ¿Cuáles son estas tiendas? Chedraui, Soriana y otras... 

no les voy a hacer publicidad. 

–Pero hay miles y miles de otros negocios, pequeños restaurantes… 

–Ah, no, no, no. La crisis afectó mucho, mucho, mucho. Pero no había posibilidad 

de hacerlo de otra manera. Había que optar. La política siempre es optar entre 

inconvenientes. Nosotros teníamos la presión de los que querían que 

aplicáramos la fórmula de rescate como el Fobaproa. Y dijimos no. Y en esto 

coincidían tanto los integrantes de las grandes corporaciones o representantes 

de las grandes firmas económicas, financieras, que venían aquí a plantearme 

eso, como los economistas o personalidades de izquierda. Por eso estoy 

hablando de que esto es nuevo, porque hasta en el flanco izquierdo se quedaron 

influenciados por la política neoliberal, por las recetas neoliberales. 

“También contesto esto para que se tome en cuenta: si se fortalece el consumo 

–y esto no es nuevo, la fórmula en general sí es inédita y por eso la vamos a 

patentar–, el que la gente humilde tenga para consumir y así reactivar el 

comercio y reactivar la industria es un planteamiento de los magonistas en el 

plan liberal de 1906. Al momento que se fortalece el consumo, todas estas 

empresas no pierden mercado, no se pierde mercado, y de una u otra manera 

hay un beneficio. Hay cuestiones que son muy difíciles de resolver en una crisis. 

Por ejemplo, el turismo se nos cayó; el sector servicio, lo mismo. Tuvimos la 

suerte de que no se nos cayó el sector primario, el sector agropecuario, por eso 

no tuvimos escasez de alimentos, prácticamente se mantuvo el sector primario, 

no así los sectores secundario y terciario, que se cayeron totalmente. 

 

Hubo presiones para contratar deuda 

 

–Usted ha señalado con frecuencia el costo tan fuerte de la deuda en las finanzas 

públicas, y a pesar de la decisión de no contratar nueva, ésta va a subir por sí 

misma debido a las circunstancias de contracción económica y depreciación del 

tipo de cambio. ¿Considera que sería pertinente, que sería un buen momento de 

replantear con los acreedores de México o una auditoría a esa deuda? Porque 

realmente mucha de ella fue contratada en condiciones –y hay reportes de 

gobiernos que lo antecedieron– en que los préstamos contratados se perdían en 

pozos sin fondo. Otros gobiernos progresistas en América Latina han hecho una 

auditoría de sus deudas y/o renegociado condiciones de pago. Dada la estrechez 



financiera por la que atraviesa el país, ¿valora que sería posible cualquiera de 

esa dos opciones? 

–No creo porque nosotros vamos a salir sin necesidad de llevar a cabo una 

restructuración a fondo de la deuda pública. Lo está haciendo Argentina, y muy 

bien. Lograron una quita casi de 50 por ciento de su deuda. Ayudamos nosotros 

a esa restructuración. Pero son otras circunstancias. El gobierno anterior de 

Argentina quebró las finanzas del país, quebró la economía, no quiero decir con 

la complicidad, pero sí con la colaboración, anuencia, participación, de 

organismos financieros internacionales. El FMI y otros organismos financieros 

(sabían) que (ese país) ya no tenía capacidad de endeudamiento, y como 

estaban en puerta las elecciones y querían que se religiera el presidente anterior, 

soltaron y soltaron más de lo que se podía manejar. Al final de cuentas 

endeudaron al país y no lograron su propósito político; porque también había ese 

propósito, no sólo era endeudar. 

“Ahora, Alberto Fernández, quien es un buen presidente, planteó que no podían 

pagar ni la cantidad ni en los plazos y empezó una restructuración de la deuda. 

Costó trabajo y ya lo resolvieron. Nosotros tenemos una situación distinta. 

Hemos manejado con mucha responsabilidad las finanzas públicas y 

consideramos que vamos a salir. Sí hay un aumento de deuda por lo que tú 

mencionas: porque se cae la economía y porque hay una depreciación del peso, 

pero no pedimos deuda adicional y esto nos va a permitir recuperarnos pronto. 

Hay países que se fueron a 30 por ciento de su deuda, es decir, que contrataron 

30 por ciento más de lo que tenían. A nosotros sólo nos va a aumentar por los 

efectos de la devaluación –ahora se le llama eufemísticamente depreciación– y 

por la caída de la economía; vamos a perder ocho puntos. 

“El año pasado no aumentó la deuda, y eso nos ayudó. Es más, hasta marzo en 

vez de aumentar había bajado. Entonces ya no se pudo por la pandemia 

mantener el mismo nivel de endeudamiento, pero nos vamos a recuperar con 

crecimiento y además porque ya se está apreciando el peso. Llegó a estar a 25 

por dólar, un poco más. Hoy está abajo de 22. Vamos a salir adelante y 

consideramos que con el crecimiento, con el manejo honrado del presupuesto, 

con la austeridad, nos va a alcanzar. No vamos a irnos a un plan de 

restructuración de deuda; queremos también mantener la confianza en el país. 

Se tiene mucha confianza en México, como nunca. Esto se demuestra con la 

llegada de la inversión extranjera; no se ha caído. Y esperamos que va a llegar 

más. 

“Otro guardadito es la revisión de contratos. Por ejemplo, el de Odebrecht de la 

planta de polietileno. Es un contrato que de cancelarse –que ya debería estar 

cancelado– nos va a permitir un ahorro de 5 mil millones de pesos: lo que pagaba 

Pemex de subsidio por el gas que no tiene, que tiene que importar. Un gas que 

se tiene que vender 30 por ciento más bajo que el precio de mercado y que tiene 

que ponerlo en la planta y pagar el transporte, más las multas por falta de abasto. 

Es un contrato leonino. Eso no puede continuar. Lo mismo en los contratos que 

se hicieron con algunas empresas de generación de electricidad. Firmas que 

tienen contratos con subsidio; eso no se da en ninguna parte del mundo. 

Estamos negociando. Lo mismo que se hizo con los gasoductos. Todo eso nos 

permitirá ahorros.” 



–¿Cuánto es el estimado de esos ahorros? 

–Pues bastante. No tengo un estimado preciso, pero la idea es recuperar. Nos 

interesa, por ejemplo, el caso del señor Lozoya, porque por primera vez se 

conoce el modus operandi con más detalle, con más claridad. Ahora, eso es 

importante para que no haya repetición, pero también es importante el recuperar 

todo lo que se pueda. Hablábamos de la reforma a la Constitución: la extinción 

de dominio. Fue una reforma que establecimos nosotros. Entonces, todos esos 

medios regresan al patrimonio público. Por ejemplo lo que se pagó de 

sobreprecio sólo en la planta de fertilizantes son 200 millones de dólares. 

–¿Pero sí está garantizada esa devolución? 

–Dicen que no. Pero si no hay devolución no hay reparación del daño, y sin eso 

no se puede otorgar beneficios legales. ¿Cómo le hacen en Estados Unidos? No 

es para copiar, pero allá hay testigos protegidos. Lo de Odebrecht se sabe por 

una investigación en Estados Unidos. Les bajan las penas a cambio de que 

hablen. Aquí existía ya ese mecanismo legal, no se aplicaba más que para casos 

de narcotraficantes pero no para delincuentes de cuello blanco. Ahora es muy 

interesante porque es un beneficio que se da al que hable del de más arriba y 

ampliando la información para conocer a todos los involucrados y poder 

recuperar bienes. 

 

El petróleo sigue siendo negocio 

 

–Pemex produce hoy menos de cuando inició el actual gobierno ¿Qué va a pasar 

con Pemex? 

–No estoy de acuerdo con tus datos, tengo otros (risas). Pemex no perdía ni 

cuando se dedicaban a saquear a esa empresa. El petróleo es el mejor negocio 

del mundo, decía Rockefeller, y el mejor negocio del mundo decía también, es el 

petróleo mal administrado. El crudo es negocio. Ahora se está vendiendo en 40 

dólares y cuesta extraerlo 12 dólares en promedio. Estamos ahora extrayendo 

petróleo a 4 dólares por barril porque estamos sacando petróleo en tierra y en 

aguas someras y no como antes que lo que les importaban eran los contratos: 

invertían en el norte, en aguas profundas cuando el petróleo está en el sureste, 

está en tierra, está en aguas someras. No se pierde, porque Pemex aporta 

muchísimo; ya no lo mismo que aportaba antes a la hacienda pública, pero 

cuánto deja de impuestos. Muchísimo. 

“Cuatro de cada 10 pesos en un tiempo, ahora es muchísimo menos. Debe ser 

como 20 por ciento, la mitad. 18, 20, 15. Por ahí es el dato. De todas maneras, 

eso es ingreso para la hacienda pública. Es una utilidad. Cuando se quitan los 

impuestos, pues sí, dicen pérdida. Y no, porque la aportación de Pemex a la 

hacienda pública es significativa. 

Los que hablan de pérdida no sólo son los expertos en materia financiera o 

petrolera. También los tecnócratas, y en particular los de Hacienda, porque 

Pemex era ordeñada por Hacienda. No puede concebirse como pérdida si se 

habla de la República, del gobierno del país. El petróleo es de la nación, de todos. 

Y en cuanto a la producción, nosotros tenemos ahora un poquito más de lo que 

recibimos en producción, pero lo interesante es que recibimos 1.7 millones de 



barriles, pero venía cayendo. Catorce años de caída constante en la producción. 

El año pasado ya no cayó. 

–Yo tengo otros datos. Pemex reportó la semana pasada 1.64 millones de 

barriles. 

–Es que tienes que revisarlo, porque cómo hicieron un alboroto con eso. Me metí 

a revisar los datos y le pedí al director de Pemex que me explicara, y no están 

contabilizando otro volumen de crudo. Hay que verlo. 

–¿Qué hará el gobierno mexicano con el litio? 

–Vamos a ver qué resulta sobre esta reserva. Todavía no tenemos un plan 

definido. 

–Por esa cosa tiraron a Evo, ¿no? 

–Se dice, pero fueron otras circunstancias. Ahí hubo un movimiento conservador 

apoyado desde afuera. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pandemia pone en jaque comicios de 2021; 

arranca hoy proceso electoral 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Aurora Zepeda 

La organización del proceso electoral 2020-2021, que inicia hoy, estará marcada 

por la pandemia de covid-19, la que obligará a tomar medidas inusuales para 

mitigar riesgos. 

Sin embargo, consejeros electorales y especialistas en la materia coincidieron 

en que el INE no tendrá posibilidad de posponer los comicios de 2021, en los 

que 21 mil cargos de elección popular estarán en juego, ni podrá realizar la 

votación de forma remota. 

Para expertos como el consejero José Roberto Ruiz Saldaña, no habrá un “plan 

B” respecto a las elecciones intermedias, en las que podrán participar más de 94 

millones de ciudadanos, ya que actualmente el voto por internet no es confiable 

al 100% y, en palabras de Luis Carlos Ugalde, extitular del extinto IFE, cambiar 

la fecha de los comicios sería un “ejercicio de riesgo”. 

Piden no atar comicios a ciclo de la pandemia; ANTICIPAN MEDIDAS 

INUSUALES 



 

Consejeros y especialistas admiten la imposibilidad de posponer las 

elecciones como ocurrió en Coahuila e Hidalgo o tratar de realizar la 

votación de forma distinta a la presencial 

 

Para el Instituto Nacional Electoral (INE) no habrá plan B ni posibilidad de 

posponer las elecciones intermedias, o de hacerlas de manera diferente a la 

establecida por la Constitución, coincidieron en señalar el consejero del INE José 

Roberto Ruiz Saldaña y los expertos electorales Marco Baños y Luis Carlos 

Ugalde. 

Hoy lunes da inicio el año electoral 2020-2021, el primero en el que concurren 

30 elecciones locales más la elección de diputados federales, con un listado 

nominal de más de 94 millones de ciudadanos y más de 21 mil cargos de elección 

popular en disputa. 

Año electoral que, se vislumbra, estará caracterizado por hechos inéditos ante la 

pandemia de covid-19 que obliga a tomar medidas inusuales, como destinar 380 

millones de pesos para otorgar seguridad e higiene en las casillas. 

Ante este panorama, el INE enfrentará seis retos, en los que, en algunos de ellos, 

coincidieron José Roberto Ruiz Saldaña, Luis Carlos Ugalde y Marco Baños, 

pero en lo que hubo plena coincidencia es en la imposibilidad de posponer los 

comicios como ocurrió en Coahuila e Hidalgo o tratar de realizar la votación de 

forma distinta a la presencial. 

“No podría haber plan B sobre el 6 de junio del 2021 porque lo que hay y hemos 

visto es que hay muchas maneras de mitigar los riesgos… El plan “A” es que 

haya elecciones el 6 de junio del 2021, y lo que hemos estado haciendo todo 

este tiempo con la institución es prepararnos; incluso las elecciones de Coahuila 

e Hidalgo que son el próximo 18 de octubre de 2020 nos están sirviendo bastante 

porque nos dimos cuenta cómo tenemos que salir a campo”, dijo el consejero 

Ruiz Saldaña quien preside la Comisión de Organización y Capacitación 

Electoral. 

Marco Baños apuntó: “No veo que el aventar las elecciones para adelante 

pudiera ser un plan B, yo quisiera pensar un poquito con optimismo”, mientras 

que el director de Integralia, Luis Carlos Ugalde coincidió y agregó que “cambiar 

la fecha de la elección, de 30 elecciones locales más una elección federal, sería 

un ejercicio de enorme riesgo, creo que sería someter el ciclo democrático a una 

pandemia”. 

Los tres entrevistados descartaron el uso del voto por internet, debido a que se 

necesitan modificaciones constitucionales y pruebas de cuando menos tres 

años, para poder voltear a esa opción, además de que Ugalde Ramírez externó 

su disgusto por el voto por internet “primero por el tema de seguridad. No existe 

todavía en el mundo un mecanismo que permita tener certeza de su 

confiabilidad”, y segundo, porque la democracia se hace en la plaza pública. 

 

Los 6 retos para esta elección 

 

1.-Lograr el presupuesto necesario en un contexto de crisis económica. 

 



Para el experto en temas electorales y exconsejero del INE Marco Baños éste 

será uno de los retos a enfrentar por las autoridades electorales porque “hay una 

disputa permanente por el costo de las elecciones y que las autoridades 

consumen muchos recursos de carácter público” por lo que habrá que observar 

qué sucede con los 20 mil millones que solicitará el INE, de los cuales ocho mil 

200 irán para elecciones. 

 

2.- La elección en el contexto de la pandemia.  

 

El INE tendrá que buscar a más de 12 millones de ciudadanos en un contexto de 

pandemia que obligará a cambiar las formas, aumentar gastos para higiene y 

modificar procedimientos para evitar que la organización electoral se convierta 

en un transmisor del covid-19. 

Para muestra un botón. El presidente de la comisión de Organización y 

Capacitación del INE, José Roberto Ruiz, explicó que contratarán a poco más de 

41 mil capacitadores electorales (Caes) y explicó que “hacemos un reclutamiento 

muy estricto porque es parte de la certeza, los exámenes van a ser con menos 

reactivos, para no tener a tantas personas, tanto tiempo en salones de clases, e 

incluso vamos a hacer exámenes en dos días para evitar aglomeraciones. Eso 

no se hacía antes.” 

El INE presupuestó más de 15 millones de pesos para insumos que utilizarán los 

Caes para protección de ellos mismos y los ciudadanos que visiten. 

“Nosotros estamos pensando que los meses que estaremos en proceso electoral 

20-21 estaremos en pandemia. Si se va antes, qué mejor, si disminuye antes, 

que mejor, pero estamos preparando que hasta incluso el día de la jornada 

todavía tuviéramos que estar con estos niveles de cuidado, mitigación de los 

riesgos”, dijo el consejero. 

En tanto, Luis Carlos Ugalde alertó que “en los últimos 20 años la tasa de rechazo 

de ciudadanos que son seleccionados para fungir como funcionarios ha 

aumentado, ya es un problema estructural y esto puede ser más grave en este 

entorno que muchos digan que no aceptan”. 

Para Marco Baños, el reto durante la jornada electoral estará en mantener “la 

sana distancia”, pues en su experiencia en las elecciones de República 

Dominicana encontró que “había lugares donde se observaba bien la sana 

distancia, pero había lugares en donde veías a las personas casi casi abrazadas 

en una casi reunión”. 

Tanto Ruiz Saldaña como Baños Martínez subrayaron que la experiencia que se 

tenga en Hidalgo y Coahuila el próximo 18 de octubre permitirá ver si los 

protocolos de seguridad e higiene tienen éxito. 

Para esto, el consejero del INE mencionó que será un desafío coordinarse con 

32 Órganos Públicos Locales Electorales, cosa que ya ha sucedido, pero no en 

el contexto de la pandemia “y nunca en esta dimensión”. 

La seguridad e higiene tendrá que lograrse también en las campañas en las que 

Luis Carlos Ugalde puntualiza que “los partidos tendrán que abstenerse de 

realizar grandes concentraciones. Buena parte de la discusión tendrá que ser a 

través de redes sociales, la televisión y la radio”. 



Por otra parte, Marco Baños considera un desafío el actualizar el padrón para 

que todos los ciudadanos puedan participar y que los candidatos y candidatas 

puedan tener credenciales vigentes para solicitar su registro, luego de varios 

meses en los que se cerraron los módulos. 

En adición menciona la importancia de ampliar las pruebas piloto para seguir 

probando la urna electrónica y el voto por internet. 

 

3.-Regulación del proceso, especialmente con el presidente López Obrador. 

 

El director de Integralia, Luis Carlos Ugalde, explicó que el comportamiento del 

presidente López Obrador puede ser el “mayor desafío” que se le puede 

presentar al INE porque el primer mandatario tiene “una suerte de incontinencia 

verbal y eso puede poner en una suerte de riesgo y de  ambiente polarizante a 

las campañas, y por las restricciones que debe cumplir, se querrá quejar”, como 

por ejemplo suspender las mañaneras mientras duran las campañas, abstenerse 

de estar dando opiniones sobre temas electorales, “de alguna manera López 

Obrador va a ser  como Vicente Fox y esto es paradójico, porque López Obrador 

acuñó una frase memorable en el 2006 que era ‘cállate, chachalaca’ y ahora se 

le va a tener que aplicar al presidente la misma frase que él le dijo a Fox”. 

 

4.-La reelección legislativa 

 

En 2021 se permitirá la reelección legislativa, pero el Congreso no realizó la 

normatividad para regular ese mandato constitucional.  

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, ha dicho que ante tal omisión, el Instituto 

tendrá que reglamentar, por ejemplo, si los diputados que quieran reelegirse 

tendrán que solicitar licencia para hacer campaña, o podrán hacerla ejerciendo 

el cargo, sobre todo para cuidar la equidad en la contienda y evitar el uso de 

recursos públicos en sus campañas. 

En contraste, el consejero Ruiz Saldaña aseguró que “ya se cumplieron los 90 

días que la Constitución ordena de no emitir normas fundamentales y, emitir unas 

normas de esa naturaleza me parecería, si no temerario, si preocupante. Así 

como se le pasó el tiempo al Congreso pienso que mis colegas no tendrían que 

estar queriendo emitir normatividades de ese tipo”. 

 

5.-Vencer al abstencionismo ante covid-19 

 

Mientras en el mundo se han dado experiencias diferenciadas en el tema de 

participación ciudadana, explicó el especialista Marco Baños, en México podría 

afectar si para junio no se tiene una vacuna y “evidentemente estará en partidos 

y autoridades la obligación de desplegar una intensa campaña de información 

para que el protocolo sanitario genere confianza a los electores”. 

En tanto, para Luis Carlos Ugalde y José Roberto Ruiz Saldaña, la participación 

podría superar las expectativas. 

“Yo no veo que ese sea un problema la participación electoral. De hecho, yo creo 

que la elección como es tan grande e incluye a 15 gobernadores y además 

vamos a tener un Presidente muy activista y vamos a tener un electorado muy 



polarizado, es probable que la elección tenga una alta participación en 

comparación a otras elecciones intermedias”, consideró Ugalde Ramírez, 

mientras que Ruiz Saldaña apuntó que como se renovarán cerca de dos mil 

alcaldías y 15 gobernaturas “yo creo que para el 6 de junio —quiero ser 

optimista— la participación no estaría disminuyendo porque hay bastantes 

incentivos para dicha participación.” 

 

6.-Mejorar la fiscalización del efectivo. 

 

Luego de los videos en los que se ve la entrega de dinero en efectivo a 

colaboradores de exsenadores panistas, las declaraciones de Emilio Lozoya en 

el caso Odebrecht sobre sobornos para la campaña del expresidente Enrique 

Peña Nieto y el video en el que Pío López Obrador recibe dinero de David León, 

tanto Marco Baños como Luis Carlos Ugalde, subrayan el reto para el Instituto 

Nacional Electoral de encontrar la manera de fiscalizar de mejor manera el flujo 

de efectivo en las campañas. 

“Es de vital importancia. Creo que el INE tendrá que hacer algunos ajustes; hay 

razón en decir que una buena parte del efectivo no se ha podido fiscalizar, el 

instrumento del INE no ha sido suficiente, pero también hay criterios 

jurisdiccionales que impiden que se castiguen una serie de actos que tienen que 

ver con el efectivo”, dijo Marco Baños. 

Ugalde señaló que este problema “ha sido más visible ahora, que es tratar de 

contener el financiamiento ilegal de las campañas, el dinero bajo la mesa que 

fluye en efectivo, y que incluye a todos los partidos. En este tema el INE puede 

hacer poco, es un fenómeno estructural, invisible, difícil de detectar, pero este 

es otro problema que se va a presentar de forma muy aguda el próximo año”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Este lunes se define el futuro de la Conago 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Felipe Cárdenas 

Chihuahua. - Hoy se reúnen en Chihuahua los mandatarios de la Alianza 

Federalista para definir su salida de la Conferencia Nacional de Gobernadores 

(Conago), por considerar que ésta ya no sirve como un mecanismo de diálogo y 

acuerdos entre el gobierno federal y los estados, situación ante la que el 

presidente de este órgano, Juan Manuel Carreras, guarda silencio. 

Serán nueve de los 10 mandatarios de esta alianza los que acudan a la reunión, 

a la que sólo faltarán el gobernador de Aguascalientes, Martón Orozco Sandoval. 

Por su parte, el gobernador de San Luis Potosí y presidente de la Conago, Juan 

Manuel Carreras López, ha mantenido silencio sobre la probable fractura de la 

conferencia, la cual, durante la última reunión celebrada el 22 de agosto, dejó 

insatisfechos a los mandatarios estatales quienes amagaron con abandonarla. 

Serán los gobernadores de Durango, José Aispuro Torres; Jalisco, Enrique 

Alfaro Ramírez; de Michoacán, Silvano Aureoles Cornejo; de Tamaulipas, 

Francisco Javier García Cabeza de Vaca; José Ignacio Peralta Sánchez, del 

estado de Colima; Miguel Ángel Riquelme Solís, de Coahuila; Jaime Rodríguez 

Calderón, de Nuevo León y Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, de Guanajuato, 

quienes definirán hoy abandonar la alianza. 

Originalmente la Alianza federalista se formó como un grupo regional de 

respuesta ante la pandemia de Covid-19, entre los estados de Tamaulipas, 

Coahuila y Nuevo León, posteriormente se sumaron más estados y definieron 



como meta la renegociación del Pacto Fiscal federal, con lo cual buscan una 

nueva fórmula para que la Federación distribuya los recursos obtenidos de los 

impuestos. 

Este tema fue planteado al presidente Andrés Manuel López Obrador durante la 

última reunión de la Conago, sin embargo, no obtuvieron ninguna respuesta, por 

lo que de inmediato Jaime Rodríguez Calderón, el gobernador de Nuevo León, 

fue el primero en amenazar con abandonar la conferencia. 

Sin embargo, Juan Manuel Carreras negó que la Conago fuera a desaparecer, 

cuando fue cuestionado por medios a su salida del Palacio Nacional al que 

acudió como invitado del Informe de gobierno del Presidente. 

En tanto, en Chihuahua el gobernador Javier Corral tiene todo listo para recibir 

a sus homólogos en el Palacio de Gobierno, desde donde dará un mensaje de 

bienvenida y se transmitirá por redes sociales. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diputados de Morena prevén que el presupuesto 

de 2021 sea menor que el aprobado en 2020 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Víctor Chávez 

Legisladores federales de Morena de la Comisión de Presupuesto de la Cámara 

de Diputados anticiparon que, por primera vez en muchos años, el Presupuesto 

de Egresos de la Federación 2021 se perfila menor al de 2020. 

Revelaron que, debido a la crisis económica, a la epidemia del COVID-19 y a la 

drástica caída del precio internacional del petróleo, el recorte en el gasto del año 

próximo podría ser de al menos 250 mil millones de pesos. 

De los 6 billones 107 mil millones 732 mil 400 pesos que se aprobaron para este 

año, para 2021 podría quedar en menos de 5 billones 900 mil millones, con lo 

que se acercaría, incluso, al de 2019, que fue de 5 billones 838 mil 59 millones 

700 mil pesos, según estimaron. 

Aunque sin mencionar cifras, el coordinador de Morena, Mario Delgado, anticipó 

que el 2021 “va a ser un año muy duro” y con nuevas “medidas para obtener 

recursos destinados a la salud”. 

Señaló que el Paquete Económico que entregará el gobierno federal esta 

semana tendrá como prioridad la atención a los programas sociales, los 

proyectos de infraestructura, además no va a contemplar el aumento de 

impuestos ni planteará más deuda para el país ni incremento en el precio de los 

energéticos. 

Adelantó que “de nueva cuenta el gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador se va a apretar, todavía más, el cinturón y continuará con su política de 



austeridad para poder tener recursos suficientes y atender a los que más 

necesitan: los más pobres”. 

“Desde el gobierno federal se aplicará una firme política de austeridad, a fin de 

que los programas sociales tengan los recursos necesarios para que se 

mantengan y no disminuyan, y así las familias tengan la posibilidad de un ingreso 

que les permita continuar con su etapa de recuperación”. 

En su bancada, añadieron que la Secretaría de Hacienda contemplaría una caída 

de la economía hasta en 10 por ciento y que la inflación castigaría a la población 

con un 4 por ciento, por lo menos. Estimaron que la paridad del dólar se 

establecería en un máximo de 21.50 pesos y que el precio del barril de petróleo 

no superará los 45 dólares. 

En respuesta, los líderes parlamentarios den San Lázaro del PAN, Juan Carlos 

Romero Hicks, y del PRD, Verónica Juárez Piña, demandaron “políticas públicas 

efectivas e inmediatas”, sin “ocurrencias o caprichos”, “sin experimentos ni 

consignas ideológicas” y no “desmantelar” la administración pública y la 

operación de las dependencias federales. 

El panista exigió que, “de cara a la peor crisis económica que enfrenta México 

en el último siglo, el Paquete Económico 2021, que deberá presentar el gobierno 

este próximo martes, está obligado a incluir las herramientas para contener el 

impacto, poner las bases de la reactivación y apoyar a quienes más ha golpeado 

la emergencia derivada de la pandemia”. 

Insistió en la necesidad de “reorientar el gasto público” para atender la crisis en 

salud, educación y pobreza, y “suspender obras que siguen sin estudios 

técnicos, de beneficio social y de impacto ambiental, como el Aeropuerto de 

Santa Lucía, la Refinería de Dos Bocas o el Tren Maya”. 

La perredista alertó que “en su desesperación por allegarse recursos, el gobierno 

del presidente López Obrador ha desmantelado la administración pública federal, 

sin tomar en consideración las funciones y la operación técnica de las 

dependencias”. 

Criticó que “la falta de planeación del gasto complicó la de por sí delicada 

situación del sector salud, creó graves problemas de abasto de medicamentos, 

afectando a personas en situaciones graves, como quienes padecen VIH, 

personas con cáncer, especialmente niñas, niños y mujeres”. 

 

En parlamento abierto, Senado analizará la ley de ingresos 

 

El Senado analizará la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) del 2021 en 

parlamento abierto, con representantes de los sectores productivos y de 

cámaras empresariales, dio a conocer el presidente de la Comisión de Hacienda 

de la Cámara alta, Alejandro Armenta.  

“El Gobierno de la República ha planteado no más impuestos, pero entonces lo 

que tenemos que hacer es crecer en la recaudación necesariamente, para 

encauzar las necesidades básicas que nos está generando el impacto del 

COVID-19 en la economía”, expresó. 

El legislador de Morena informó, además, que para el jueves 10 de septiembre 

próximo arrancará el proceso de análisis de dicha ley, la cual debe tener como 

objetivo reactivar la economía ante el contexto de la pandemia del COVID-19. 



De acuerdo con el político poblano, esta ley deberá no sólo dar claridad a la 

capacidad de recaudación en el año próximo ante el impacto económico de la 

crisis sanitaria, sino, además, deberá mantener la política de justicia tributaria. 

Refirió que una vez que el Ejecutivo federal presente el Paquete Económico el 8 

de septiembre, está previsto que el presidente de la Junta de Coordinación 

Política, Ricardo Monreal, dé, ese mismo día, el banderazo para arrancar el 

acercamiento con los sectores productivos y cámaras empresariales. 

Puntualizó que, además, se tienen programados cuatro foros para el 17, 21, 24 

y 28 de septiembre, en los cuales se buscará, mediante un diálogo abierto, que 

la Ley de Ingresos y el Paquete Económico se conviertan en instrumentos no 

sólo para reactivar la economía, sino, sobre todo, generar empleo y cuidar a las 

micro, pequeñas y medianas empresas, que representan la mayor parte de las 

fuentes de trabajo. 

“La presentación de este conjunto de normas, que también incluye la miscelánea 

fiscal, permitirá dar claridad a la capacidad de recaudación en 2021, después del 

impacto económico de la pandemia de COVID-19. 

“Y en la lógica de la Ley de Ingresos se trata de mantener la política de justicia 

tributaria, para que el que gane más pague más y el que gane menos pague 

menos, pero que todos cumplan”, aseveró. 

 

Pide AN bajar impuestos para reactivar economía 

 

El PAN impulsará en el próximo Paquete Económico 2021, a entregarse a más 

tardar el 8 de septiembre, disminuir del 30 al 25 por ciento el Impuesto Sobre la 

Renta (ISR), del 16 al 10 por ciento el Impuesto al Valor Agregado (IVA) y un 

50 por ciento el IEPS a las gasolinas, con el objetivo de reactivar la economía, 

insistió el dirigente nacional blanquiazul, Marko Cortés. 

El líder de Acción Nacional puso énfasis en la contracción de menos 18 por 

ciento que sufrió la economía mexicana y la pérdida de un millón 181 mil 

empleos formales por la pandemia del COVID-19. 

Ante ello, mediante un comunicado, pidió a los grupos parlamentarios panistas 

en ambas Cámaras trabajar en las propuestas y buscar conciliar con las demás 

fuerzas políticas, porque México necesita soluciones a la crisis económica, en 

seguridad y en salud. 

“Ya que el gobierno se encuentra empecinado en no cancelar sus proyectos 

faraónicos como el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto, el 

PAN propone ayudar a los mexicanos mediante la reducción del 30 al 25 por 

ciento la tasa del ISR; el IVA del 16 al 10 por ciento así como la disminución del 

50 por ciento del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS)”, 

sostuvo el líder panista. 

Ante el arranque del proceso electoral federal rumbo a 2021, Cortés Mendoza 

aseguró que el PAN busca la mayoría en la Cámara de Diputados para cambiar 

el “rumbo errático” que lleva el país.  
 
 
 
 



 

Paquete Económico del 2021, el más austero del 

Siglo XXI 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Elizabeth Albarrán 

El próximo 8 de septiembre, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

entregará el Paquete Económico del tercer año de gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador, el cual expertos consideran será el más austero que se haya 

registrado, al menos en lo que va del siglo XXI. 

Coinciden en que, este Paquete Económico estará más influido por las 

elecciones intermedias del 2021, donde se renovará completamente la Cámara 

de Diputados; 15 gubernaturas; 30 congresos locales y ayuntamientos que por 

reactivar  la economía mexicana, afectada por la pandemia del Covid-19. 

“Por mucho este será el presupuesto más austero, más difícil y descuadrado de 

los últimos 20 años y en términos políticos, creo que el Presidente se está 

jugando su gobierno en el siguiente Paquete Económico”, expuso Héctor 

Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica 

Presupuestaria (CIEP). 

Desde su perspectiva, el gobierno mantendrá el mensaje de que todo va bien, 

aunque los ingresos se están cayendo, con la contracción económica, y de que 

quedan pocos recursos en los fondos de estabilización. “Creo que vamos a ver 

otra vez fuertes recortes en la administración pública y quizá veamos por el suelo 

a la inversión física”. 

Carlos López Jones, director de Consultoría en Tendencias Económicas y 

Financiera estimó que será el primer Paquete Económico de la historia del 

México moderno donde el 2021 pueda estar por debajo de lo que se gastó en 



2020. “Esto es muy grave porque la población sigue creciendo y la economía no, 

con lo que vamos a tener grandes rezagos en educación, salud y vivienda”. 

De acuerdo con el informe del segundo trimestre del 2020, la SHCP prevé que 

la economía se contraiga 7.4%, lo que provocará una reducción de 287,700 

millones de pesos en los ingresos presupuestarios, respecto a lo aprobado. Los 

ingresos petroleros serán menores en 179,400 millones de pesos y los tributarios 

no petroleros menores en 402,500 millones de pesos. 

En tanto, los ingresos no tributarios serán superiores a los previstos en 311,500 

millones de pesos, esto por los recursos del Fondo de Estabilización de los 

Ingresos Presupuestarios y la recuperación de otros activos para mitigar los 

efectos de la crisis económica. 

López Jones dijo que, un tema que hará más complicada la discusión del 

presupuesto es el de los 10 gobiernos federalistas que piden más recursos, ante 

la falta de excedentes en los ingresos petroleros este año y posiblemente en el 

2021. 

“Están pidiendo que se cambie la fórmula fiscal que dice que  80% de lo que se 

recauda es para la Federación y 20% para el Estado, quieren que se quede en 

un esquema de 70-30%, pero es algo que por supuesto el gobierno no lo va 

aceptar”. 

 

Remanente de Banxico podría dar respiro 

 

Si bien en la Ley de Ingresos de la Federación no se consideran los ingresos no 

recurrentes como el remanente del Banco de México (Banxico), James Salazar 

subdirector de análisis económico de CI Banco consideró que son recursos que 

podrían darle un respiro a las finanzas públicas el próximo año, ante la caída que 

se han reportado en los últimos dos años en los ingresos presupuestarios. 

“El remanente de Banxico que podría ser alrededor de 400,000 millones de 

pesos puede caerles como anillo al dedo, si bien 70% se va al pago de deuda 

una parte se puede destinar al Fondo de Estabilización de los Ingresos 

Presupuestarios (FEIP) y es como si tuvieran de nuevo este fondo completo, 

aunque no hay que descartar que Hacienda lo quiere cambiar a un fondo 

contracíclico”. 

Para Luis Foncerrada, jefe de American Chambers de México, el Paquete 

Económico será sumamente conservador, pero lo que más se está esperando 

es un cambio de discurso en el que se pueda dar certeza jurídica a las empresas 

para que inviertan en el país y eso ayude a reactivar más rápido la economía. 

“Con un mensaje de certeza jurídica y un plan estructurado de deuda, yo creo 

que las calificadoras, aunque van a ser duras, podrían reconsiderar bajar la 

calificación del país”. 

En general, los especialistas no esperan grandes cambios en el Paquete 

Económico del 2021, coinciden en que será igual de inercial a lo que se presentó 

en el 2019 y que se continúe con la tónica de destinar mayor gasto a los 

programas insignia del gobierno, lo cual no tendrá un impacto significativo en la 

productividad y crecimiento económico del país. 

 

 



El 8 de septiembre se entregará el Paquete Económico 2021 que incluye: 

 

• Criterios Generales de Política Económica. 

 

• Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación. 

 

• Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación. 

 

• Expertos creen que será inercial y sin cambios como en el 2019. 

 

• Consideran que influirá más el proceso electoral del 2021 que la reactivación 

económica. 

 

• Prevén complicaciones con la fórmula de los estados de 80-20 por ciento. 

 

• Remanente de operación del Banxico podría ser un alivio para los ingresos. 

presupuestarios del 2021. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Rumbo a la elección 2021: impugnación y 

acusaciones 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Marisol Velásquez 

De cara a las elecciones del 2021, los partidos que aparecerán en las boletas 

federales son Morena, PAN, PRI, PT, PRD, Movimiento Ciudadano, así como 

PVEM. Y de confirmarse la decisión del INE, se incorporaría el nuevo Partido 

Encuentro Solidario. El pasado viernes, el Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral (INE) aprobó, con seis votos a favor y cinco en contra, otorgar el registro 

como nuevo partido político nacional a una de las siete organizaciones que 

presentaron su solicitud de registro, Partido Encuentro Solidario. 

De acuerdo con los criterios establecidos por el INE, para que una organización 

se consolide como partido político debe celebrar asambleas por lo menos en 20 

entidades o en 200 distritos electorales, en las que participen 3,000 afiliados por 

entidad o 300 por distrito electoral. 

Además de contar con un número de afiliados igual o superior a 0.26% del 

padrón electoral federal utilizado en la última elección federal ordinaria, 

equivalente a 233,945 personas. 

Así, el nuevo instituto político al que le dio el registro el INE, de acuerdo con el 

artículo 85 de la Ley General de Partidos Políticos, no podrá convenir frentes, 

coaliciones o fusiones con otro partido en la próxima elección federal. 

Asimismo, el artículo 94 de la misma ley establece que este nuevo partido, para 

mantener su registro, deberá obtener por lo menos 3% de la votación válida 

emitida en la elección del 2021. 

 

 

 

 



Recursos públicos 

 

De acuerdo con el artículo 41 de la Constitución, el financiamiento público para 

el sostenimiento de las actividades ordinarias de los partidos se fija al multiplicar 

el número total de ciudadanos inscritos en el Padrón Electoral por 65% del valor 

diario de la Unidad de Medida y Actualización. 

De la cantidad que resulte, 30% se distribuye de manera igualitaria entre las 

fuerzas políticas; mientras que 70% se reparte de acuerdo con el porcentaje de 

votos en la elección de diputados inmediata anterior. 

Desde agosto pasado, el INE determinó que el monto total que recibirán los 

partidos políticos nacionales y candidaturas independientes para el 2021 (año de 

comicios federales) asciende a 7,200 millones de pesos. 

Del mismo modo, el organismo electoral aseguró que la creación de nuevos 

partidos no sería factor para incrementar el monto del financiamiento público, 

sino que esa cantidad ya establecida se repartiría, conforme a lo que establecen 

las reglas, entre los partidos nuevos y los ya existentes. 

 

Opinan expertos 

 

Entrevistado por El Economista, el exconsejero electoral Javier Santiago indicó 

que el INE fue riguroso y empleó un criterio adecuado para el rechazo o 

aceptación de las solicitudes de agrupaciones políticas, con base en los 

requisitos que deben cumplir quienes aspiran a obtener su registro como 

partidos. 

“Esta determinación del INE marca un precedente de que en el futuro alguna 

organización no pueda obtener su registro si hay una cantidad importante de 

recursos financieros obtenidos (y) de los cuales se desconoce su origen”. 

Por su parte, el académico de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), Fernando Ojesto, consideró que la falta de acuerdo en el Consejo 

General del INE para decidir, con base en los criterios establecidos, el registro a 

partidos políticos puede influir en que las organizaciones impugnen la resolución 

del organismo autónomo. 

“Desde el mismo Consejo no estaban de acuerdo las y los integrantes, y si bien 

es un órgano colegiado, la decisión dividida puede dar pie para que sea el 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación quien tome la última 

palabra”, manifestó el especialista. 

 

En el TEPJF hay tres escenarios posibles 

 

El viernes, el Consejo General del INE rechazó el registro como partidos políticos 

de seis de las siete organizaciones que hicieron su solicitud; entre los 

argumentos del organismo destacaron que en algunos casos éstas recibieron 

recursos de procedencia desconocida o se constató la participación de 

agremiados o un sindicato en las asambleas celebradas. 

Las organizaciones rechazadas fueron: Grupo Social Promotor de México; 

Redes Sociales Progresistas AC; Libertad y Responsabilidad Democrática AC; 

Fuerza Social por México; Fundación Alternativa AC; y Súmate a Nosotros. 



Todos los actos de autoridad son impugnables y de acuerdo con el artículo 8 de 

la Ley General del Sistema de Medios de Impugnación en Materia Electoral, los 

medios de impugnación previstos deben presentarse dentro de los cuatro días 

contados a partir de que se notifique la resolución de la autoridad electoral. 

Entrevistado por El Economista, el académico de la UNAM, Fernando Ojesto, 

explicó que las organizaciones políticas pueden impugnar la resolución del INE 

a través de un recurso de apelación para que sea competencia exclusiva de la 

Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

la resolución de los recursos que se presenten. 

“Dependerá de los agravios y argumentos que sostengan las organizaciones, y 

existen tres opciones: confirmar el acuerdo del INE y negar el registro; revocar 

el acuerdo del INE y solicitar una investigación en ciertas áreas; o en plenitud de 

jurisdicción el Tribunal Electoral puede otorgarles el registro”. 

La dirigente de Libertad y Responsabilidad Democrática AC, Margarita Zavala, 

ya anunció que impugnará la decisión del INE ante el Tribunal al denunciar que 

el organismo empleó criterios de último momento, los cuales nunca se habían 

discutido. 

Del mismo modo, la agrupación Fuerza Social por México (FSM) impugnará ante 

el Tribunal Electoral Federal, informó Gerardo Islas Maldonado. 

En conferencia de prensa y a pregunta específica, el presidente de la asamblea 

nacional de la agrupación negó que Pedro Haces Barba, senador suplente, 

militante de Morena, y líder de la Confederación Autónoma de Trabajadores y 

Empleados de México (CATEM), sea el dueño o fundador de FSM. 

“A la cabeza de Fuerza Social por México está su servidor. El que está dando la 

cara, el que ha tenido una carrera política construida propia y el que ha hecho 

una convocatoria abierta a toda la nación para poderse formar en este instituto 

político”. 

El diputado local y coordinador del grupo parlamentario del Partido Nueva 

Alianza (Panal) en el Congreso de Puebla negó también que la agrupación se 

haya financiado con recursos ilícitos. (Marisol Velázquez y Rolando Ramos) 

 

México Libre  

Identificados, los donantes: Zavala 

 

La organización Libertad y Responsabilidad Democrática AC (México Libre), 

encabezada por el expresidente Felipe Calderón y la excandidata presidencial 

Margarita Zavala, no logró cumplir con los criterios establecidos por el INE para 

consolidarse como partido político. 

Si bien acreditó la realización de 220 asambleas distritales y 262,605 afiliados 

válidos, entre los señalamientos realizados por el árbitro electoral para rechazar 

la solicitud de México Libre fue que más de 5% de las aportaciones realizadas a 

la organización se desconoce su origen. Ante esta resolución, Margarita Zavala 

advirtió que impugnará la decisión ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación y aclaró que los donantes que realizaron aportaciones por 

aplicación, están identificados. 

 

 



Redes Progresistas 

Acreditan la mano del SNTE 

 

Otra agrupación que fue rechazada por el INE para consolidarse como partido 

político y que anunció que impugnará la resolución ante el Tribunal Electoral 

Federal es Redes Sociales Progresistas (RSP), liderada por José Fernando 

González Sánchez, yerno de la exdirigente del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación, SNTE, Elba Esther Gordillo. 

De acuerdo con el INE, se acreditó la participación del SNTE en la celebración 

de las asambleas estatales, en la asamblea nacional constitutiva, en la captación 

de afiliaciones mediante aplicación móvil y en las aportaciones para las 

actividades para la obtención del registro como partido político nacional. 

Asimismo, el INE lo sancionó por un millón 194,000 pesos al comprobarse que 

afilió de forma indebida. 

 

Fuerza Social por México 

Sin cumplir, con número de afiliaciones 

 

El INE también negó el registro como partido a Fuerza Social por México, 

relacionada con el líder obrero Pedro Haces. La agrupación advirtió que 

impugnará ante el TEPJF. 

En junio de este año, la Sala Superior del TEPJF confirmó la invalidez de 464 

afiliaciones de Fuerza Social por México, luego de que la organización vinculada 

al secretario general de la Confederación Autónoma de Trabajadores y 

Empleados de México (CATEM) impugnara la decisión de la Dirección Ejecutiva 

de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE sobre este mismo tema. Del mismo 

modo el INE lo multó con 868,800 pesos por incorporar a diversas personas en 

su padrón que no cumplían con los requisitos. La negativa de registro fue por no 

cumplir con el número mínimo de afiliaciones. 

 

México, Partido Político 

Maestros tuvieron participación: INE 

 

Sobre la organización Grupo Social Promotor de México —cuyo nombre como 

partido, según se registró ante el Instituto Nacional Electoral es México, Partido 

Político Nacional—, el máximo órgano electoral decidió negarle el registro debido 

a que encontró que en la celebración de asambleas estatales, en la asamblea 

nacional constitutiva y en la captación de afiliaciones a través de aplicación móvil, 

participaron agremiados del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación. La organización vinculada con el líder transportista Israel Trujillo de 

Dios no se había pronunciado públicamente, hasta ayer 6 de septiembre, por la 

negativa al registro. 

 

 

 

 

 



Alternativa y Súmate 

Sin asambleas requeridas 

 

Tanto la organización civil Fundación Alternativa AC como Súmate a Nosotros 

no obtuvieron el registro como partido. 

Sobre Fundación Alternativa, el INE consideró que no cumplió con el número de 

asambleas requeridas, mientras que Súmate no cumplió con el mismo requisito, 

además de las afiliaciones necesarias. 

Fundación Alternativa, ligada al expriista César Augusto Santiago, criticó al INE 

por los criterios utilizados para la aprobación de registros y a los consejeros por 

no validar registros de asambleas; en tanto que Súmate no ha tenido hasta ahora 

alguna reacción ante la negativa de registro por parte del INE. 

 

Confirman que se baje spot del informe 

 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó 

suspender la difusión del spot en el que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador afirma que el papa Francisco ha dicho que ayudar a los pobres no es 

comunismo, y alude al evangelio. 

Por unanimidad, la Sala Superior del máximo tribunal electoral del país confirmó 

la decisión de la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral 

(INE) de emitir medidas cautelares con el fin de que se deje de difundir un 

promocional del mandatario mexicano con motivo de su II Informe de Gobierno. 

El PRD y el PAN presentaron quejas ante el INE a través del Procedimiento 

Especial Sancionador para denunciar la utilización de símbolos o imágenes de 

carácter religioso. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La vacuna convertirá a México en el primer país 

seguro de AL: Miguel Torruco 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Georgina Navarrete 

Gracias a los acuerdos que firmó el presidente Andrés Manuel López Obrador 

para obtener la vacuna contra el covid-19, México será el primer país inmune en 

América Latina, lo que dará ventaja para recuperar la actividad económica, 

señaló el secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués.  

“Con las negociaciones que hizo el Presidente de la República, el secretario 

Marcelo Ebrard en Relaciones Exteriores y el secretario Jorge Alcocer de Salud, 

al ser los primeros en América Latina en tenerla y distribuirla, vamos a tener una 

ventaja como país inmune. Ahí se nos abre la oportunidad porque la gente 

seguirá viajando”.  

La pandemia detuvo de golpe el turismo. Fue como “un congelamiento de 

imagen”, que dio pie a que se “resetee la política turística”, dice Torruco, quien 

confía en que su modelo dará buenos resultados al final del sexenio.  

En entrevista con MILENIO, el secretario afirmó que pese a la crisis “lo alentador 

es que 198 mil millones de pesos son más de 500 proyectos que tenemos 

identificados en cartera de inversión en todas las entidades federativas”.  

Aunque no todos son proyectos hoteleros, “en número de cuartos de hotel vamos 

a superar los 20 mil este año". Dedicado al turismo hace 49 años, Torruco integra 

su visión para impulsar al sector desde dos frentes: como funcionario que ondea 

la bandera de la austeridad y como empresario que sabe que se puede hacer 

negocio sin subsidios del gobierno. El secretario espera que el Presupuesto de 



Egresos para 2021 que se presenta mañana sea favorable, al menos igual que 

en 2020, pero asegura que “si me quitan, lo hago”, pues un programa exitoso no 

depende del dinero. “Siempre he dicho que, durante las crisis, fortaleza; y ante 

la austeridad, creatividad”.  

 

¿En cuánto tiempo espera la recuperación?  

 

De salir la vacuna el próximo año, como sucederá, y con la tendencia de la 

recuperación, podremos rescatar la temporada de diciembre próximo y 

consolidar la de verano y diciembre para 2021 para retomar los rangos que 

veníamos sosteniendo.  

Desde que la OMS declaró la pandemia en marzo tuvimos una caída dramática 

y tocamos fondo en abril, a menos 98 por ciento. Se han recuperado los vuelos. 

Al cierre de agosto íbamos en menos 64 por ciento; con esa tendencia 

llegaremos en vuelos y pasajeros a menos 45 y 50 por ciento para fin de año. 

Serán dos años para volver a los niveles del 19.  

 

¿Cómo van las garantías de Nafin-Bancomext para hoteleros?  

 

Precisamente acabo de concluir la reunión de Seminario de Financiamiento y 

Apoyos al sector con los prestadores de servicios de Chihuahua, donde estuvo 

también el gobernador (Javier) Corral, Fonatur y diferentes instancias como 

Bancomext, la banca privada y los encargados de los fideicomisos para el 

turismo rural. Lo estamos haciendo con quienes lo soliciten, llevamos más de 

140 videoconferencias. Lo más importante es mantener el contacto con los 

touroperadores de Estados Unidos, Canadá, América del sur y Europa, ahora de 

manera virtual. El 70 por ciento de las compras de viajes se hacen ahora online.  

 

Usted dijo que ninguna aerolínea dejaría de volar, ¿qué hizo Sectur para 

mejorar al sector?  

 

Cuando inició la crisis yo se lo dije a MILENIO: verán que las líneas aéreas 

saldrán fortalecidas. ¿Qué hacemos? En el aeropuerto de Tamuín, la huasteca 

potosina es un paraíso, desarrollaremos un circuito ecológico. ASA ya agrandó 

la pista, era un aeropuerto que no recibía vuelos. Le tocamos la puerta a Zvi 

Katz, presidente de Aeromar, y se abrieron dos rutas. El aeropuerto de Creel se 

concluirá este año, gestionamos que se transfieran 95 millones que faltaban para 

la torre de control. Negociamos con una línea aérea de Querétaro que tiene 10 

jets para volar a Chihuahua, y de ahí con Aeromar a Laredo, Texas, para detonar 

las Barrancas del Cobre. También el vuelo Phoenix-Guaymas que se reactivará.  

¿La pandemia cambió prioridades de sus programas? Nos tenemos que adaptar 

a los nuevos perfiles de viajeros. Si el turismo de Estados Unidos y Canadá 

piensa viajar no más de 4 horas y media va toda la carne al asador porque los 

beneficiados seremos nosotros. Seguiremos trabajando con el turismo europeo, 

asiático… Con una nueva estrategia China se colocó en primer lugar, con más 

de 115 mil turistas. Y sin los 31 mil millones (del Consejo de Promoción Turística). 



Estamos convencidos que sacaremos adelante al turismo integrando producto, 

el ejemplo es Chetumal.  

 

¿Qué harán en Chetumal?  

 

Chetumal es la capital del estado más poderoso turísticamente hablando de 

América Latina. Pero para llegar había pocos vuelos y la carretera. Hace 120 

años Porfirio Díaz inició el canal de Zaragoza, en la frontera con Belice, pero se 

frenó. Hoy, 120 años después, estamos a un año y medio de concluirlo, a través 

del dragado de la Secretaría de Marina. Estamos a meses de inaugurar el 

aeropuerto. Será entre noviembre y enero, ya está al 98 por ciento la terminal 

aérea, que será muy moderna, y solo faltan los aparatos de la torre de control. 

La Asociación Mexicana de Hoteles y de las cámaras empresariales hicieron la 

propuesta de tener el mismo trato fiscal de los estados fronterizos del norte. Ya 

la tiene el Presidente.  

 

¿Se moverá a Chetumal Sectur?   

 

La orden de descentralizar la secretaría se cumple. Me propusieron el Centro de 

Convenciones, pero no voy a cometer un sacrilegio, porque es para turistas, no 

para oficinas de gobierno. Iremos a la Torre del Mestizaje. El tiempo no está en 

mi control, depende de que nos den el convenio de comodato 100 por ciento 

liberado, y luego ya iniciamos la licitación para la adaptación de oficinas.  

 

México tiene muchas vocaciones turísticas, ¿cuál será el motor postcovid?  

 

El motor será el turismo médico y de convenciones. El turismo médico es de alto 

poder adquisitivo, y con el nuevo trato fiscal hay inversiones importantes en 

hospitales y hoteles; el de convenciones da mayor gasto promedio, nos interesan 

los segmentos de alto poder adquisitivo del extranjero para que haya derrama 

económica y mayor beneficio a la población.  

 

¿El Tianguis Turístico digital cumplirá sus expectativas?  

 

Ya tenemos 306 expositores, incluyendo a los 32 estados y mil 261 compradores 

de 38 países. Calculo que podríamos llegar a mil 500 compradores con unos 350 

expositores. Las metas ya se están cumpliendo. Será preámbulo de la segunda 

edición del Tianguis Turístico Pueblos Mágicos.  

 

¿Cuándo será?  

 

En noviembre será la segunda edición en San Luis Potosí. El programa viene de 

la creatividad de mi amiga Leticia Navarro, secretaria del ramo en 2001. Con la 

experiencia de 44 años del tianguis le dimos un toque más comercial. También 

será itinerante como el tradicional y este sí va a ser presencial.  
 
 



 

Pide la IP presupuesto para crecer en 2021 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Leticia Hernández 

El sector privado solicitó al Gobierno de México que se elabore un Paquete 

Económico para 2021 con prioridad a estimular el crecimiento económico del 

país, luego de la caída causada por la inactividad en la mayoría de los sectores, 

como consecuencia de la pandemia de COVID-19. 

En este sentido, los grupos empresariales del país solicitaron incentivos en lugar 

de ajustes a los impuestos para poder recuperarse y rescatar los empleos 

perdidos, dijo Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE), al esperar que el presupuesto federal del paquete para el 

siguiente año sea austero, con el cuidado a las finanzas públicas y responsable. 

“Esperamos un paquete austero, con limitaciones desde el punto de vista del 

gasto. Esperamos que no haya iniciativas como las que hemos escuchado, de 

que en una situación económica tan desventajosa como la que ha enfrentado el 

empresariado mexicano, quieran venir todavía los legisladores a buscar 

aumentos de impuestos. En ningún lugar del mundo se está buscando aumentar 

impuestos en una situación tan desventajosa como la vivida en los últimos 

meses”, dijo. 

En este sentido, el líder de la máxima cúpula empresarial aseguró que 

propuestas de incrementar impuestos o aplicar nuevos dentro del paquete del 

Presupuesto 2021 a presentarse al Congreso de la Unión mañana, provocarían 

una recesión todavía mayor en la economía. 

La semana pasada trascendió que legisladores de Morena propusieron elevar 

los impuestos a refrescos, productos procesados y cigarros, con lo que se 



buscaría abatir el impacto de los ingresos tributarios en este año ante la caída 

en el precio del crudo a principios de 2020; propuesta que fue descalificada unos 

días después por el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien prometió 

que no habrían ajustes al esquema tributario del siguiente año. 

“Lo que se requiere son incentivos para poder crecer y desarrollar y no estar 

pensando, como hemos visto en algunas iniciativas, en una salida que no tiene 

ningún sentido y responsabilidad por quien lo propone y al final, el impacto es 

que provocan recesiones y que la economía se retraiga aún más”, expuso 

Salazar Lomelín en videoconferencia de prensa, y destacó que en lo que hay 

plena coincidencia con el gobierno federal es en detener la evasión fiscal. 

“Lo que sí hay que proponer es evitar la evasión fiscal, esas medidas las 

apoyamos siempre. Todos tenemos corresponsabilidad de financiar el erario 

público y apoyaremos cualquier medida a favor de evitar la elusión de los 

impuestos”, apuntó. 

En su informe semanal, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 

(CEESP) señaló que la prioridad de proteger programas sociales por encima de 

la salud y educación evidencian una inadecuada asignación del gasto y su 

comportamiento será más preocupante conforme los ingresos públicos vayan a 

la baja, con un impacto en la deuda pública que seguirá creciendo, y no para 

hacer uso de recursos para enfrentar la deuda, sino por la depreciación 

cambiaria y la caída en la actividad económica. 

 

Elevar deuda, pide Coparmex 

 

Para atender la crisis del COVID-19, la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex) considera que el gobierno podría ejercer el 

endeudamiento que ya tiene contratado como la línea de crédito flexible con el 

Fondo Monetario Internacional (FMI). 

“Los datos de la Coparmex nos ilustran que con tan solo el 15 por ciento de las 

líneas que tiene contratado el Gobierno Federal con el FMI, podría aplicarse un 

amplio programa de rescate y reactivación del empleo”, dijo Gustavo De Hoyos 

Walther, presidente del llamado sindicato patronal. 

En este sentido, las últimas iniciativas presentadas por algunos legisladores dan 

cuenta de que no se está tomando en cuenta la coyuntura que vive el 

empresariado nacional, tan afectado por la crisis sanitaria y económica, que ha 

provocado la pandemia, agregó Reginaldo Esquer Félix, vicepresidente nacional 

de Coparmex, también en videoconferencia. 

“No podría imaginar un peor momento para incrementar impuestos, la economía 

está decreciendo, lo que significaría agravar todavía más la economía de las 

empresas, que ya es un tema de sobrevivencia de aquí a un año y medio, por lo 

que el Gobierno federal tiene que generar estímulos e iniciativas que permitan 

sostener a las empresas y generar los empleos que se han perdido”, insistió el 

organismo empresarial. 

El paquete económico para 2021 deberá contar con variables que reflejen la 

realidad que se está viviendo en el país por la pandemia, consideraron expertos. 

Víctor Gómez, subdirector de análisis económico de Finamex, consideró que se 

espera que la Secretaria de Hacienda (SHCP) plasme escenarios 



macroeconómicos que sean acordes a la crisis actual por la pandemia 

ocasionada por el coronavirus. 

“La primera gran sorpresa que esperamos del paquete es un ajuste de su marco 

macroeconómico, que es la base de sus estimaciones fiscales, hacia un entorno 

más realista”, señaló. 

Ernesto O’Farrill, presidente de Grupo Bursamétrica, apuntó que el gobierno de 

México esperaría una fuerte recuperación económica en EU de 5.0 por ciento, lo 

que beneficiaría al país y propiciaría un rebote de 3 por ciento en el PIB de 2021. 

Jorge Gordillo, director de Análisis Económico y Bursátil de CI Banco, dijo que 

este paquete debe de plasmar el nivel de la crisis, tal como lo detalló Banco de 

México (Banxico) en sus perspectivas económicas actuales. 

 

Mezcla, en 55 dólares máximo 

 

Sobre el precio del crudo mexicano, Gabriela Siller, directora de análisis 

económico y financiero de Banco Base, estimó que el precio estimado para el 

próximo año se elevará hacia los 50 dólares. 

“Lo más sensato sería contemplar como máximo los 55 dólares para la mezcla 

mexicana y en términos de producción 1.9 millones de barriles diarios”, agregó. 

Arturo Carranza, especialista del sector energético, apuntó que de acuerdo a lo 

que han estimado las agencias internacionales, el Brent y el WTI van a estar 

arriba de los 40 dólares por barril, por lo que se esperaría que la mezcla 

mexicana esté cinco dólares por abajo como mínimo, es decir, 35 dólares sería 

un punto de arranque para Pre-Criterios. 

Para Carlos López Jones, economista en Jefe de Tendencias Económicas y 

Financieras, sin un nuevo cierre de la economía, el crudo debería ubicarse entre 

35 y 55 dólares el barril. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hay potencial para invertir 96,500 millones de 

dólares en energía: IP 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Karol García 

La iniciativa privada mantiene la expectativa materializar inversiones por más de 

2.098 billones de pesos (más de 96,500 millones de dólares) en el sector 

energético mexicano, mediante obras de las cuales 865,359 millones de pesos 

irían destinadas al sector eléctrico y 1.239 billones de pesos a actividades de 

hidrocarburos. 

Así lo expuso el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) a la Secretaría de 

Hacienda mediante un recuento que incluye los proyectos para este sexenio en 

sus distintas etapas: en proceso de análisis, autorización y ejecución, según el 

documento al que tuvo acceso El Economista. 



Con ello, expusieron que existe la factibilidad de que se ejecuten 157 proyectos 

en materia eléctrica, que incluyen obras de generación, transmisión y 

cogeneración eléctrica, además de 122 proyectos de transporte, 

almacenamiento, comercialización y hasta algunos muy específicos de 

exploración y producción en materia de hidrocarburos. 

Del total de proyectos, según la clasificación hecha por el CCE, se encuentran 

en proceso autorización obras que representan 57% de la inversión 

contabilizada. En la fase de análisis están los proyectos que abarcan 22% de la 

inversión, en ejecución solo 18% y en otro estatus, 4 por ciento. 

A mediados del mes pasado, Carlos Salazar Lomelín, presidente del CCE reveló 

que había retomado las conversaciones con el gobierno federal para lanzar un 

plan de inversiones en infraestructura, que se había anunciado desde noviembre 

del año pasado y cuya presentación se ha venido aplazando desde inicios del 

2020. 

Según el analista del sector energético, Ramsés Pech, las proyecciones del CCE 

fueron realizadas a partir de la visualización de necesidades del mercado 

energético nacional en inversiones que se requieren y que Petróleos Mexicanos 

y la Comisión Federal de Electricidad no manejan en sus portafolios de negocios. 

“Lo importante es que las inversiones han sido consensuadas y están disponibles 

realizarse”, dijo. 

Entre los proyectos presentados está uno de transmisión para la electrificación 

de Baja California Sur, que se encuentra en proceso de análisis para una 

inversión de 19,800 millones de pesos; además, hay dos proyectos de 

cogeneración en las refinerías de Pemex de Cadereyta y Madero, con 

inversiones de 1,912 y 1,223 millones de pesos, respectivamente, ambas en 

etapa de ejecución. El resto corresponde a proyectos de generación eléctrica, 

con lo que 154 proyectos requerirán inversiones de 824,400 millones de pesos. 

 

Hidrocarburos 

 

En el sector de hidrocarburos, se presentaron 36 proyectos para 

almacenamiento con inversiones de 204,228 millones de pesos; para seis 

proyectos de elaboración de combustibles como ultra bajo azufre y 

aprovechamiento de gases, además de un proyecto de cogeneración en una 

planta privada se requerirán 200,460 millones de pesos; mientras que 25 

proyectos de comercialización que son principalmente terminales de abasto 

requerirían inversiones de 448,000 millones de pesos. 

Destacan 46 proyectos de exploración y producción muy específicos, como la 

unificación del yacimiento Zama, tratamiento de gas en Salina Cruz y los 

proyectos Lakach e Ichalkil-Pokoch, además de proyectos etiquetados como 

otros, que requerirán inversiones de 508,100 millones de pesos. Finalmente, hay 

15 proyectos de transporte principalmente de gas natural con inversiones de 

317,220 millones de pesos. 

En el sector eléctrico, hay 33 proyectos en análisis, que significa que se llevan a 

cabo los estudios de factibilidades además del alcance, costo y tiempo que 

requerirán para contar con una evaluación definitiva; además, 77 proyectos 

están en etapa de autorización, con los análisis de factibilidades concluidos, en 



espera de los procesos de autorizaciones. Ya en ejecución, con lo que iniciaron 

su construcción o incluso están en etapas muy cercanas al arranque de 

operaciones, hay 36 proyectos. 

En materia de hidrocarburos, hay 63 proyectos en la etapa de autorizaciones; 41 

en etapa de ejecución; cuatro en etapas iniciales no definidas, y 14 en proceso 

de análisis. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Detecta el gobierno apertura no permitida de 

cantinas y antros 

 

Lunes 07 septiembre 2020 / Alejandro Cruz Flores 

A partir de esta semana, el Gobierno de la Ciudad de México iniciará operativos 

de verificación en bares, cantinas y antros, luego de que se ha detectado que 

establecimientos de ese tipo han comenzado a operar, pese a que aún no está 

permitido por la pandemia de Covid-19, informó la titular del Ejecutivo local, 

Claudia Sheinbaum Pardo. 

Al señalar que se tienen reportes de que en Azcapotzalco, Coyoacán y el centro 

de la ciudad operan negocios de esos giros sin autorización, recordó que éstos 

sólo pueden abrir si cambian a restaurantes en tanto se supera la emergencia 

sanitaria. 

El 7 de agosto, la administración local puso en marcha el programa Reabre para 

dar la posibilidad a estos establecimientos, incluidos salones de fiestas, de 

reiniciar actividades, siempre y cuando cambien su giro de manera temporal a 

restaurantes, toda vez que su reapertura está prevista para cuando el semáforo 

epidemiológico esté en color verde. 

Sin embargo, a un mes de que se lanzó la estrategia, de los más de mil 500 

negocios de los giros mencionados, 135, poco menos de 10 por ciento, han 

optado por el cambio propuesto por las autoridades, de los cuales 107 son bares, 

cantinas y similares; 24, salones de fiestas y de convenciones, mientras los otros 

cuatro son centros nocturnos y discotecas. 



La mandataria subrayó que en los próximos días el Instituto de Verificación 

Administrativa iniciará un proceso de revisión para garantizar que dichos 

negocios no estén dando servicio, a menos que se hayan reconvertido. 

Agregó que el gobierno es consciente de cómo la pandemia ha afectado la 

situación económica y por ello es que se están dando facilidades, como la 

ampliación de horarios para los establecimientos comerciales que ya están 

abiertos, tras un estudio que indica que es muy baja la probabilidad de que se 

incrementen los casos de Covid-19 por esta medida. 

 

Insta a cooperar 

 

Pero, subrayó Sheinbaum, hay actividades que todavía no están permitidas, por 

lo que habrá una revisión, particularmente a los bares, pues hay reportes de que 

algunos han estado abriendo sin tener autorización. 

Insistió en que estos establecimientos sólo pueden abrir si cambian a 

restaurantes y con las medidas fijadas para éstos, como hacerlo a una capacidad 

de 30 o 40 por ciento, en el caso de los que tengan mesas en el exterior. 

Necesitamos de la cooperación de todos. No queremos empezar a cerrar 

negocios, no es el objetivo, ya están viviendo una situación económica muy difícil 

como para que aparte tengan el problema de que se les esté sancionando. 

Destacó que la pandemia ha sido muy larga; ya vamos a cumplir seis meses, 

pero hay que tener paciencia, colaboración y solidaridad para que se puedan 

abrir las actividades económicas, evitar el mayor número de despidos, pero, al 

mismo tiempo, no generar las condiciones con las que pueda crecer el número 

de contagios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Crece lista de republicanos a favor de Biden 

 

Domingo 06 septiembre 2020 / Agencia 

Washington. - Miles Taylor, exjefe de gabinete del Departamento de Seguridad 

(DHS, por su sigla en inglés) durante un periodo de la presidencia de Donald 

Trump, respaldó el pasado lunes a Joe Biden y reveló que Trump “quería explotar 

el Departamento de Seguridad para sus fines políticos”. 

El portal Axios publicó la semana pasada una lista de prominentes políticos 

republicanos que votarán por el demócrata Joe Biden en las próximas elecciones 

presidenciales motivados por su adversidad al actual presidente. 

De los que aparecen en la lista destacan el senador Mitt Romney, John Bolton, 

Jeff Flake, William H. McRaven y Rick Snyder. 

El primero de ellos fue candidato presidencial de los republicanos en el 2012 y 

el pasado febrero avisó que no votará por Trump y desde su escaño votó a favor 

de la destitución de Trump a través del juicio político. 

John Bolton fue asesor de seguridad nacional del presidente y espera que la 

historia recuerde a Trump “como un presidente de un solo mandato”. 

Otros políticos republicanos, pero que no han trabajado en el gobierno de Tump 

también han anuciado que votarán por Biden: Colin Powell, Carly Fiorina, John 

Kasich, Miles Taylor y Lisa Murkowski. 

 
 
 
 
 
 



 

Detenida, resolución de impacto ambiental sobre 

el Tren Maya 

Lunes 07 septiembre 2020 / Angelica Enciso 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) tiene 

suspendida la evaluación de la manifestación de impacto ambiental (MIA) del 

Tren Maya, debido a que solicitó más información a Fonatur, promovente del 

proyecto. Ante ello, no se cumplirá el plazo inicial de 60 días para que la 

dependencia emita la resolución, el cual vence el 8 de septiembre. 

De acuerdo con la regulación en la materia, la evaluación se realiza en un plazo 

máximo de 60 días hábiles, que puede ampliarse hasta 120 días, dependiendo 

de la complejidad del proyecto. 

En el caso de la manifestación del proyecto ferroviario, la suspensión ocurrió el 

25 de agosto, por lo que la dependencia está en espera de que Fonatur le haga 

llegar la información solicitada. El análisis es sobre la fase 1 del Tren Maya de 

Palenque, Chiapas, a Izamal, Yucatán, con una extensión de 631 kilómetros con 

13 estaciones ferroviarias, 146 pasos vehiculares, 40 pasos de fauna, 24 

viaductos y dos estaciones de carga en Candelaria y Campeche. 

Desde que Fonatur presentó la manifestación para la evaluación en Semarnat, 

diversas organizaciones argumentaron la falta de información del documento, 

por ejemplo, el reporte Observaciones a la MIA del Observatorio 

Latinoamericano de Geopolítica de la UNAM, realizadas por Violeta Núñez y Ana 

Esther Ceceña, entre otros autores, indica que falta la revisión de los pasos de 

fauna propuestos, uno de los mayores problemas ambientales que causará el 

proyecto tal y como está diseñado. 

El documento considera desequilibrado que se contemplen 146 pasos para 

vehículos y sólo 40 para fauna. La fauna pequeña, a menos que viva al lado de 

uno de los pasos, no tendrá condiciones de cruzar del otro lado de la vía o correrá 

riesgo de atropellamiento. 

Agrega que hay especial preocupación por la desestimación del impacto cultural 

del proyecto en la MIA. La densidad arqueológica a lo largo de todo el recorrido 

del tren indica un tremendo riesgo de pérdida cultural e histórica por el paso de 

ese transporte y sus polos de desarrollo. Refiere que a pesar de los convenios 

INAH-Fonatur, no es previsible que ante cada hallazgo se rediseñe el trazo del 

tren. 

Menciona que tampoco es razonable pensar en un rescate de piedras o vestigios 

para trasladarlos hacia fuera de la vía, porque el propio lugar tiene sentido 

histórico. 

Refiere que la manifestación de impacto ambiental no reúne condiciones 

suficientes para establecer los modos, procedimientos y metodologías para 

garantizar que el proyecto del Tren Maya, con sus obras complementarias de 



desarrollo, logre generar los beneficios que se propone y evitar los daños graves 

e irreversibles que científicos, estudiosos, sabios comunitarios y un sentido 

común ampliamente compartido están señalando de manera insistente. 
 

 


